
EL TEMA del cambio climático se está calentando
en México ante la falta de información sobre las
políticas que está siguiendo el gobierno federal
para combatir ese fenómeno.
DE HECHO, varios grupos ambientalistas que
operan en el país están convocando a una reunión
sobre Transparencia Climática pues nomás no
les queda claro cuáles son las acciones puntuales
que está siguiendo la Secretaría del Ambiente que
encabeza María Luisa Albores en esa materia.

LO QUE SÍ tienen claro es que desde 2018 México
es mencionado junto con Rusia y Brasil como
los países que menos esfuerzos hacen para combatir
el calentamiento global y sus consecuencias.
DE AHÍ que ven muuuy difícil que un país que
apuesta por el carbón y el combustóleo para generar
energía pueda tener de aquí a noviembre, que será
la cumbre climática de la ONU en Glasgow, algo
positivo que reportar.

. • •

MUY PENDIENTES habrá que estar mañana de un
anuncio que harán varias organizaciones convocadas
por la Coparmex, que preside José Medina Mora,
para lanzar una estrategia nacional que busca evitar
violaciones a la Constitución.

LA IDEA es que un grupo de abogados se dedique a mo
nitorear las acciones del gobierno y los legisladores
para emitir alertas cuando detecten iniciativas de leyes
o normas que vayan en contra del texto constitucional.
TAMBIÉN harán un llamado a expertos, académicos,

empresarios, legisladores, jueces y ciudadanos
en general para convertirse en Guardianes
de la Constitución.

Y VAYA que esa iniciativa puede resultar relevante
ahora que hay varias leyes temporalmente suspendidas
y a revisión en la Suprema Corte en materia
de hidrocarburos, energía y telecomunicaciones...
más las que se acumulen.

• • •

TODO INDICA que a Mario Delgado le ganaron las
prisas al reunir a los diputados electos de Morena con
tal de presumir que sí tendrá la mayoría y que la alianza
Va por México no logró frenar a la aplanadora guinda.
AL LLAMAR personalmente a los próximos legisladores
para tomarse la foto quedó muy mal parado con los
diputados de la actual Legislatura, quienes siguen
activos y hasta podrían ir a un periodo extraordinario.
ADEMÁS, no se esperó a que se resolvieran las
impugnaciones en varios distritos que aún pueden
alterar la composición de la Cámara, por lo que todo
indica que ni estuvieron todos los que serán, ni serán
todos los que estuvieron. ¡Ups!

• • •

A VER, A VER... ¿cómo está eso de que el consejero
electoral José Roberto Ruiz se lanzó para rector
de la Universidad Veracruzana? La duda surge
porque no queda claro si renunciará al INE
para evitar hacer campaña con recursos públicos
o si quiere ganar en Xalapa ¡apoyado desde Tlalpan!
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En el bosque

El técnico en rayos equis se
casó con una de las pacientes.
Comentó la enfermera: "No sé

qué le vería"...

Kilt Así se llama la falda que
los escoceses usan. Abajo
no llevan nada, según dato

que personalmente no me consta
Sucedió que Angus McCock fue a
pasear al bosque en compañía de
la bella Nessie. Le dijo ella: "Sien
tes ganas de tomar mi mano, ¿ver
dad?". Respondió él: "Sí. ¿Cómo
lo sabes?". Explicó Nessie: "Por el
resplandor de tu mirada". Él le to
mó la mano. Poco después la chica
le dijo a su galán: "Sientes ganas de
darme un beso, ¿verdad?". Volvió
a admitir él: "Sí. ¿Cómo lo sabes?".
Repitió la muchacha: "Por el res
plandor de tu mirada". Él la besó
apasionadamente. Ya adentrados
en el bosque le dijo Nessie a An
gus: "Sientes el deseo de hacerme
el amor, ¿verdad?". "Sí reconoció
él. ¿Lo sabes por el resplandor de
mi mirada?". "No replicó Nes
sie. Lo sé por el levantamiento
de tu kilt"... Babalucas fue a una
tlapalería. Linda palabra es ésa.
Proviene del náhuatl "tlapalli",
color para pintar. Babalucas le
pidió al encargado: "¿Tienes ve
neno para ratones?". El hombre
le entregó unos polvos blancos y
le dijo: "Póngaselos en el aguje
ro". Objetó el badulaque: "Si me
los pongo ahí, ¿qué efecto puede
tener eso en los ratones?"... Aquel
señor estaba viviendo sus últimos

momentos. Le dijo el sacerdote
que lo acompañaba "Don Cucu
fate: fue usted un buen hombre a
lo largo de su vida; buen hijo, buen
esposo y padre. Cumplió siempre
sus deberes religiosos. Le he ad
ministrado ya los auxilios de la
Iglesia Por favor, tenga un poco de
fe en la misericordia del Señor. No
necesita llevarse con usted ese ex
tinguidor de fuego"... Soliay Lelia,
hermanas entre sí, otoñales célibes
las dos, llegaron a su casa por la
noche después de haber asistido
a la sesión mensual del club de
jardinería Sucedió que en su au
sencia un ladrón había entrado en
la casa, y cuando las oyó llegar se
metió apresuradamente abajo de
una de las antiguas camas de latón
en que las señoritas dormían. Solia
lo vio y llena de sobresalto le dijo
en voz baja a su hermana: "Hay
un hombre abajo de tu cama". "¿Y
qué esperas, tonta? exclamó la
señorita Lelia. ¡Súbelo!"... Una
guapísima mujer de bello rostro y
ondulantes formas caminaba por
el centro comercial. A su paso los
hombres volvían la mirada para
verla, no obstante todas las ad
vertencias que habían leído en el
sentido de que incluso una mirada
puede ser motivo de una demanda
por acoso sexual. Si eso hubiera
existido en los tiempos de Federi

co Gamboa de seguro el autor de
Santa habría ido a la cárcel, pues
de él dijo el poeta José Juan Ta
blada que don Federico dirigía a
las mujeres "miradas trepadoras".
En la actualidad ya no se acepta lo
que el inolvidable Piporro decía en
una de sus canciones: "La vista es
muy natural". El caso es que Pe
pito fue corriendo a alcanzar a la
preciosa mujer y le dijo: "¿Podría
usted darme por favor el número
de su teléfono?". Sonrió ella al oír
la petición del niño y le preguntó,
divertida 'Y ¿para qué quieres tú
el número de mi teléfono?". Res
pondió Pepito: "Para venderlo"...
El príncipe era bastante feo. Tan
feo que la Cenicienta, en vez de es
capar del baile a las 12 de la noche,
escapó a las 6 y media de la tarde
Conocemos bien a don Chingue
tas: es un marido tarambana. Su
esposa doña Macalota, que andaba
de viaje, regresó a su casa con anti
cipación y sorprendió a su casqui
vano esposo en el lecho conyugal
acompañado por una estupenda
morenaza. Indignada, la señora
prorrumpió en dicterios contra el
desleal consorte. Lo menos que le
dijo fue: "¡Cabrón!". En tono de
reproche contestó Chinguetas: "Ay,
Macalota Vas a acabar por arrui
nar nuestro matrimonio con tus
absurdos celos"... FIN
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Uso electoral
El gobierno de la 4T nos ha
demostrado que utilizó con
fines electorales la pandemia
del Covid.

La campaña de vacunación
llegó en las dos semanas
previas al 6 de junio a
promedios de 800 mil dosis
diarias, de hecho el miércoles
previo se vacunaron más de i
millón de mexicanos. Después
de las elecciones el promedio
de vacunación ha sido de 350

mil vacunas por día.
En la CDMX se apresuraron

a anunciar que después
del 6 de junio se implantaba
el semáforo verde, ahora
anuncian que volvemos
al semáforo amarillo.

Es criminal que las
autoridades jueguen con
la salud de los mexicanos

por cuestiones electorales.

Luis López
Alvaro Obregón,

Ciudad de México
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Siempre sí, la pachanga en
Cancillería
::::: En una primera convocatoria para licitar el
festejo del Día de las Madres (atrasado por la
pandemia) la Secretaria de Relaciones Exteriores
(SRE) había declarado desierto el procedimiento.
Parecía que habían entrado en razón por el des
pilfarro; pero ahora sabemos que no: volvieron a
lanzar la licitación y siempre sí habrá fiesta, mú
sica, regalos, comida, para las madres trabajado
ras. Nos detallan que, pese a la política de auste
ridad que promueve el presidente Andrés Ma
nuel López Oteador y sin importar que la pan
demia del Covid19 aún sigue causando conta
gios, se ofrecerá una fiesta para 970 trabajadoras,
quienes recibirán como regalo un fino reloj o un
neceser. El costo de la fiesta; un millón 464 mil
97456 pesos, según detalla el fallo del expediente
IA005000999E292G2L Para eso sí hay dinero.

Vacunas que valen menos
::::: Nos cuentan que los residentes de ciudades
fronterizas como Tijuana están muy preocupa
dos por la información de la Secretaria de Salud
que señala que una vez que se abra la frontera

terrestre para actividades no
esenciales, no se permitirá el
cruce a quienes hayan sido
vacunados en México con las
fórmulas de elaboradas en
China y Rusia Sólo en Baja
California son 17 mil maes
tros de la SEP afectados por
la decisión, sumado a los mi

Joe Biden llones de mexicanos que resi
den en la franja fronteriza y

que fueron vacunados con la Sputnik, Cansino y
Sinovac En redes sociales hay malestar contra
la decisión del gobierno de México por aplicarles
estas fórmulas, así como por la restricción que al
parecer aplicará la administración de Joe Biden
a los inmunizados con esas vacunas. Vaya pro
blema transfronterizo post pandemia

Impulsan el Disney Tenochitlan
::::: Cuando de ocurrencias se trata, la mañanera
es el mejor lugar para ventilarlas. Apenas el vier
nes los mexicanos nos enteramos que ya no
tendremos que viajar para disfrutar de un par
que temático de diversiones de primer mundo.
El viernes pasado fue tendencia en redes socia
les, con sus respectivos memes de aztecas con
orejas de Mickey Mouse, la propuesta planteada
por un "reportero" de que se recreara en el cen
tro del país una especie de Tenochtitlan como
Disneylandia, a lo cual el presidente López
Obrador escuchó atento y respondió que no se
debía descartar la idea ¿Será que así de fácil le
han logrado vender al presidente otras megao
brasí? Se preguntaron algunos ingenieros civiles
y otros gremios para los cuales siguen siendo
inexplicables cosas como el Tren Maya y el Ae
ropuerto en Santa Lucía.

El show debe continuar
::::: Hablando de ideas curiosas, ayer llamó la
atención que los seguidores oficialistas en redes
sociales quisieron colocar un tema en la agenda;
la consulta para enjuiciar a los expresidentes (to
dos los que siguen con vida excepto Luis Eche
verría). La votación en agosto, será precedida
por un enorme gasto logístico y cientos de miles
de spots; todo, para arrojar una obviedad, pues
todas las encuestas muestran que los ciudada
nos quieren ver cabezas rodar. Fuegos artificiales
para un show que bien podría resolverse con al
go más sencillo: un juicio a los expresidentes sin
parafernalia previa, ¿o acaso no hay pruebas?

Fecha: 20/06/2021

Página: 2

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 28,500

Página 16 de 44



Se acumulan obras en la CDMX
::::: Por si no friera poco con el proceso de
coordinación de la rehabilitación de la Línea
12 del Metro, a la Secretaría de Obras y Ser
 vicios, cuyo titular es Jesús

| Esteva, se le han acumula
1 do varios frentes de obras,
2 y en algunos casos se han
| registrado retrasos en el
I proceso de construcción. Es
g el caso del Trolebús Eleva
£ do en Iztapalapa, como re

  veló ayer la propia jefa de
Jesús Esteva Gobierno, Claudia Shein
Medina baum, o dar más tiempo

para que las empresas pre
senten ofertas técnicas y financieras para el
Viaducto Elevado de Zaragoza, o terminar la
remodelación de Balderas. A esto se le su

man las licitaciones para nuevas obras como
el remozamiento de lós alrededores de San
Hipólito o la conclusión de los trabajos en la
nave mayor de la Merced tras el incendio.
Son muchos frentes y veremos si se cum
plen en tiempo y forma los plazos y, sobre
todo, se garantice la calidad de los trabajos.
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No se Quieren quedar atrás los
ediles de Morena
::::: Nos cuentan que ante la creación de la
Unión de Alcaldías (UNACDMX) —que con
formaron los nueve ediles que lograron el

triunfo en la elección con

el bloque PANPRIPRD—
que buscará más presu
puesto, los alcaldes de Mo
rena que resultaron triun
fadores, nos dicen, si bien
todavía no hablan de arti

cularse, algunos han man
 dado señales sobre el tema,
Armando como el edil reelecto en Iz
Quintero tacalco, Armando Quinte

ro, quien opina que en el
tema del presupuesto la distribución no de
be cambiarse. Así, nos comentan, no será
tan sencillo el asunto presupuestal, pues si
bien fue un avance el del bloque opositor,
en el Congreso capitalino los morenistas son
mayoría, simple, pero son más.

Busca reposicionarse en el PRI
mexiquense
::::: Nos cuentan que el exgobernador del Es
tado de México, el priista César Catracho
Quiroz, luego de los triunfos electorales que

obtuvo el PRI en municipios
y diputaciones locales, alzó
la mano no sólo para llamar
a revisar la vida interna par
tidista, sino para estar pre
sente rumbo a 2023, cuando
se renovará la gobernatura
que hoy tiene el priista Al
fredo del Mazo, toda vez

César que no toda la militancia
Camacho quiere tener un candidato

común con el PAN y PRD.
Nos detallan que por ello, don César está con
vocando a una asamblea nacional para revisar
los documentos básicos del partido para que
replantearse ante la sociedad mexiquense.
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KIOSKO

Culpan de alza de casos por
covid19... a campañas
::::: Donde las cosas están color de hormiga,
nos comparten, es en Baja California Sur, de
bido al incremento en los contagios por Co

vid19 y por eso el secretario
de Salud estatal, Víctor
George Flores, ya no siente
lo duro, sino lo tupido. Nos
relatan que cada vez son
más los sectores que se que
jan de la falta de medidas
estrictas en la entidad para
frenar el incremento de ca

sos y denuncian que en si
tios turísticos como Los Ca

bos parece tierra de nadie y
a los turistas no se les exige cubrebocas, ade
más de que muchos comercios trabajan sin
medidas sanitarias. Lo peor, nos dicen, es que
cuando se le cuestionó a don Víctor sobre el
tema, afirmó que los responsables del incre
mento de casos fueron los mitines políticos y
no podían sancionarlos. ¡Ups!

Impugnaciones hasta para llevar
::::: El que quedó mal parado tras los comi
cios, nos comentan, fue el Instituto de Elec
cionesy Participación Ciudadana de Chiapas,
pues ahora enfrenta una tormenta de impug

naciones en 75% en los mu

nicipios donde hubo elec
ciones, ya sea porque hubo
compra de votos, intimida
ciones de grupos armados,
relleno de urnas y pérdida
de boletas, entre otras cosas.
Nos detallan que las incon
formidades vienen de mu
nicipios nada menores, co
mo Tapachula, San Cristó
bal de las Casas, Comitán o

Tuxtla Gutiérrez, la capital, donde de plano el
alcalde que "ganó" la reelección, Carlos Mo
rales Vázquez (Morena), prefirió pedir una
nueva licencia para encarar las acusaciones
del PRI. ¿Cómo estaría el proceso electoral?

Mal y de malas, candidato priista
::::: Quien anda de capa caída en Guerrero,
nos cuentan, es el candidato del PRIPRD a la
alcaldía de Acapulco, Ricardo Taja Ramírez.

Nos platican que, además
de padecer su segunda de
rrota electoral consecutiva,
el Tribunal Electoral del Es
tado lo amonestó por vio
lencia política con razón de
género, pues durante la
campaña adjudicó estereoti
pos de género por no ser
madre a la ganadora de la
elección Abelina Rodrí
guez López (Morena). Para

acabarla, nos dicen, a pesar de que don Ricar
do tenía de eslogan "que no se raja", pues re
sulta que siempre sí, ya que anunció que no
impugnará los resultados de la elección al no
hallar las evidencias suficientes para acreditar
las supuestas irregularidades que tanto acusó.
Mejor que cambie de pie al levantarse.

Pacto fiscal: ese es el dilema
::::: En Jalisco nos platican que quien busca
retomar su agenda tras el proceso electoral es
el gobernador Enrique Alfaro Ramírez (MC)
y entre esos pendientes está sacar la refunda
ción de la entidad, teniendo como principal
carta la consulta para la determinar si Jalisco
se sale o no del pacto fiscal. Sin embargo, nos
detallan que, a pesar de que ya se aprobó la
pregunta para la consulta, quedó tan ambigua
que aunque la respuesta sea "sí" todo podría
seguir igual: "¿Estás de acuerdo en revisar la
política fiscal estatal para que el Congreso del
estado decida si Jalisco se mantiene adherido
a los convenios de coordinación fiscal, se ne
gocian nuevas condiciones o se dan por ter
minados?", por lo que, nos dicen, al final todo
es un asunto de generar percepciones.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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A los 20 años trabajas muy
duro en espera de ser fe
liz a los 30; en los 30 lu

chas cada día para ser feliz a los
40; durante los 40 sacrificas todo
con tal de ser feliz a los 50 años.. .Y
así sucesivamente, hasta que un
día el tiempo se acaba.
Esta podría ser la historia de la

mayoría de las personas. Si bien,
innumerables estudios apuntan a
que cultivar la felicidad aumenta
la longevidad, produce mejor sa
lud y éxito; otras investigaciones
señalan que esta búsqueda incan
sable de felicidad trae consigo la
paradoja de una gran desdicha.
Las personas tienden a sentir so
ledad, depresión e infelicidad.
¿Entonces?
A lo largo de la historia de la hu

manidad, impulsados por la má
gica promesa de "ser felices" he
mos explorado infinidad de cami
nos, según podemos comprobar
en historias, leyendas y narracio
nes, como las del Santo Grial, la
Piedra filosofal, la espada de Ex
calibur, ollas de oro al final del ar
coiris, hasta en manuscritos, elí
xires, alquimia, templos sagrados
y en millones de cosas más.
Dicha búsqueda de la felicidad

ha sido el motor que enciende las
religiones, el arte y las distintas
filosofías; por ella se cultivan las
ciencias y se ansian las victorias.
En lo personal, se procuran los
bienes materiales, el prestigio,

los honores y el éxito. Sin embar
go, de haberse logrado todo lo an
terior mas no el objetivo princi
pal de "ser feliz" todo carece de
sentido.
En épocas antiguas se creía que

los dioses determinaban la felici
dad. Ellos decidían el destino, co
mo quien mueve las piezas en el
tablero. En la era moderna, surgió
la idea de que la felicidad era el

resultado del trabajo y el esfuer
zo; mas nos hemos dado cuenta
de que eso no es ni ha sido sufi
ciente. Tristemente, los niveles
de ansiedad y depresión en el
mundo se han incrementado du
rante las últimas décadas.
La autora estadounidense He

llen Keller, quien fue ciega y sorda
desde los dos años de edad, de
finía la felicidad como sentirse
"completo y pleno". Sin embargo,
para lograr ese sentir, hay que
considerar cinco aspectos que
forman nuestra existencia, de
acuerdo con el profesor de psico
logía positiva Tal BenShahar: el
espiritual, el físico, el intelectual,
el relacional y el emocional. To
dos están interconectados. Si
bien no son absolutos, son prác
ticos y útiles para este fin.
Me gusta la forma en que Tal

BenShahar compara la búsque
da de la felicidad con mirar de
frente al sol: su luz es tan blanca
y fuerte que observarla de manera
directa lastima. La solución está

en sondear la felicidad de manera
indirecta. En lugar de cegarse con
el resplandor, observar los colo
res del arcoiris como valores de la
felicidad. Ningún tono en sí ni por
sí mismo es suficiente para ser
plenamente feliz.
Al procurar mejorar cada uno

de los cinco aspectos menciona
dos procuremos hacerlo de forma
acotada. El espiritual puede nu
trirse de encontrar un sentido a
nuestra vida, más allá de esta di
mensión existencial; el físico se
beneficia al cultivar un cuerpo sa
no con ejercicio y buena alimen
tación; el intelectual se robustece
al mantener la flexibilidad y la
apertura a ideas nuevas, con una
curiosidad activa por aprender; el
relacional se refuerza al procurar
los vínculos alegres, las risas, los
abrazos, el tiempo de calidad con
la familia y los amigos; el emocio
nal se atiende al equilibrar las
emociones, expresarlas, compar
tirlas y dar espacio a las activida
des placenteras.
Al cultivar cada aspecto de ma

nera indirecta, el conjunto hará la
magia del arcoiris para lograr una
vida plena y completa. •

?nvestigaciones señalan que l
búsqueda incansable de felici
dad trae consigo la paradoja d
una gran desdicha. ¿Entonces5
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El proyecto "Primero los po
bres" le pasó factura en las ur
nas al partido de Andrés Ma

nuel López Obrador. En principio,
esa prioridad por los pobres busca al
go que rara vez ha ocurrido en nues
tra historia y nunca por largo tiempo:
hacer que las clases económicamen
te desfavorecidas y socialmente su
bordinadas vean al gobierno como
algo no ajeno sino propio.
En las últimas elecciones las en

cuestas pronosticaban una mayo
ría simple para Morena de 40% o
más, pero se quedó en 34%. Y es
que, entre otros factores, parte de la
clase media votó en mayor propor
ción que lo esperado y lo hizo en
respaldo de una coalición identifi
cada con el status quo ante.
El concepto de clase nos remite

a la estratificación social, a como se
encuentra jerarquizada la estructu
ra laboral, la escala de ingresos y la
estructura de poder. Aquí el aspec
to subjetivo es importante: la auto
identificación como clase media de
muchas personas que los indicado
res no avalan. Por tanto, subjetiva
mente hay más clase media de lo
que objetivamente es el caso.
Marx colocó a las clases en el cen

tro del análisis de la dinámica social

y Antonio Gramsci exploró a fondo el
tema de que tan conscientes son las
clases de sus intereses objetivos.
Quienes están en el tope de la pirá
mide social suelen elaborar e impo
ner un discurso sobre la naturaleza de

un régimen que induce a los grupos
subordinados a imaginar que sus in
tereses y los del grupo dominante son
compatibles y, por tanto, en ocasio
nes, los supeditados aceptan y de
fienden un "orden natural" donde es
legítimo que los pocos reciban mu
cho y los muchos poco.
Cuando un sistema político propi

cia una concentración excesiva de la

riqueza y los privilegios, circunstan

cias inesperadas pueden dar paso a
movimientos sociales que desembo
can en estallidos de violencia En Mé

xico en 1810 y 1910 la hegemonía del
pensamiento monárquico o porfiris
ta, y que parecía tan sólida, súbita
mente se resquebrajó y algunos sec
tores medios se insurreccionaron. Sin
embargo, en cuanto la conspiración
criolla inicial de 1810 se vio obligada a
incluir a grupos populares la violencia
se generalizó —como lo mostró la to
ma de Guanajuato— y buena parte de
los estratos medios se horrorizaron y
se volvieron anti insurgentes. Un siglo
más tarde, cuando Zapata "El Atila del
Sur" y Villa se hicieron presentes co
mo parte de la revolución, parte de los
sectores medios perdieron su entu
siasmo por el cambio.
En un ensayo titulado "trumpis

mo sin fronteras" Thomas Edsall
(New York Times, 16/06/21) detecta a
nivel mundial un rechazo de sectores
medios a que se usen recursos públi
cos para apoyar a grupos desprote
gidos porque no se "han ganado" esa
ayuda. Finalmente, comoapuntóCo

rey Robin en The reactionary mind
(2013), no se necesita ser parte de la
élite para sentirse ofendido y amena
zado por movimientos en el subsuelo
social; muchos que apenas califican
como clase media simplemente de
testan que los históricamente subor
dinados se empoderen.
Elementos como los señalados

pueden explicar parte, pero sólo parte,
del revés que el lopezobradorismo se
llevó entre los estratos medios. Sin
embargo, bien entendida, es precisa
mente a las clases medias y altas, a
quienes les conviene una política que
lleve a cabo pacífica, paulatina y de
forma bastante moderada, la incorpo
ración a los beneficios y procesos de la
acción política de grupos clasificados
como pobres. Después de todo esos
sectores representan alrededor de la
mitad de los mexicanos. Desde esta
perspectiva, la destrucción catastrófi
ca de los regímenes coloniales y por
firista en el pasado no parecieran ser
lecciones bien asimiladas por grupos
importantes de nuestra sociedad a los
que conviene evitar la repetición de los
errores que en el pasado desemboca
ron en soluciones catastróficas. •

https://lorenzomeyercossio.com/
contacto@lorenzomeyercossio.com

j"¡ja prioridad por los pobres bus
ca algo rara vez ocurrido e
nuestra historia: ver al gobiern
como algo no ajeno sino propio.
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Hay algo triste —y gracio
so— en la escena del
presidente contando en

la Mañanera, con los dedos de las
manos, a los intelectuales que lo
apoyan. Es la segunda vez que lo
hace en público y algunos que
hace meses nombró, ya cayeron
de sus dedos.
Los primeros que nombró en

esta ocasión fueron a Lorenzo
Meyer y a Fabrizio Mejía. Dos de
dos. Luego nombró a tres actores.
¿Son los actores intelectuales o ar
tistas? Yo diría que lo segundo. Pe
ro en fin, cinco dedos.

Luego nombró a tres moneros
de primer nivel. Sí, la caricatura es
una editorial pictórica, de seguro
son intelectuales. Luego nombró a
Elena Poniatowska, de seguro una
intelectual. Nueve dedos. Y por fin
el presidente se quedó callado, co
mo buscando a un décimo intelec
tual para su décimo dedo...
Y por fin, tras una pausa larga

como el desierto de Sonora, nom
bró a dos intelectuales lamentable
mente ya muertos, el excelente
Monsiváis, maestro mío y de tantos

otros, y a Fernando del Paso.
La dificultad del presidente para

ocupar los diez dedos de sus ma
nos con intelectuales vivos
y que lo apoyan, viene
de un desacuerdo
entre los posibles
candidatos y el
presidente. El
presidente dice
"que me apoyen",
mientras los intelec
tuales de Izquierda conci
ben su trabajo no como una labor
de apoyo a él o a nadie.
La tradición intelectual de la Iz

quierda, hablo de la vertiente ho
nesta, es la de observar al Poder con
ojos críticos, sea elPoder de Derecha
o de Izquierda Como una vez hace
una década me confió un preocu
pado Monsiváis, la eventual llegada
de López Obrador a la presidencia
seria una encrucijada de fuego para
esa tradición Hoy, pasados tres
años de su gobierno, honra a los in
telectuales de Izquierda del país que
buena parte ha cumplido con esa
tradición antes de renunciar a ella

para volverse propagandistas in
condicionales de la 4T.
Pongamos por caso a Zepeda

Paterson y Julio Astillero, ensayis
tas, amén de periodistas, o Carmen
Aristegui, sobre todo periodista. En
su faceta de editorialistas, los pri
meros dos han celebrado los triun
fos de la 4T y deplorado lo que cada
uno considera sus desvíos o sus
francos errores. Carmen, por su
parte, en los espacios editoriales de
su noticiario, da libertad absoluta a
voces de la Izquierda, pero también
a voces contrarias a la4T, como co
rresponde a un espacio de conver
sación pública y plural.
Y si uno asume ya a los perio

distas como intelectuales, la lista de
intelectuales de Izquierda se dobla
y se cuadriplica repentinamente,
además de que se enriquece con
decenas de nuevas voces jóvenes,
densas, informadas, y sí, críticas.
Me imagino con alegría al pre

sidente en una próxima Maña
nera cambiando su definición de
lo que debería esperarse de un
intelectual de Izquierda y a con
tinuación pidiendo una silla pa

ra sentarse, quitarse los zapatos
y los calcetines y así poder usar
también los dedos de los pies
para contarlos.
Lo dicho: le faltarían dedos,

sonmuchomásde20,de50,son
mucho más de cien.
¿Por qué el presidente prefiere

sentirse solo en Palacio Nacional?
¿Por qué, de hecho, ha elegido
mantener a distancia a tantos in
telectuales con esperanzas afines,
aún si no idénticas a las suyas? ¿De
dónde su romántico afán de soñar
se como un Francisco Madero en
sus últimos días, abandonado por
todos, aún por su propio hermano
Gustavo, caminando solitario los
anchos pasillos de pisos ajedreza
dos y lámparas de cristal cortado
del palacio de gobierno?
La razón anida muy al fondo del

corazón del presidente; por mi
parte yo que no soy una intelec
tual, soy una contadora de cuen
tos, a menudo calcados de la rea
lidad— encuentro el resultado, co
mo lo escribí antes ya, un poco gra
cioso y triste. •
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LA IDEA A DESTACAR

ULRICH
RICHTER

Abogado

Los

presidenciables
deAMLO
1 ULRICH R1CHTER
Todos quieren llegar a la

silla del águila, por lo que
se desatan los rumores

ante los últimos acontecimien
tos políticos.
La lista de aspirantes crece

por días y menciones en redes
sociales, e incluso en la mañane
ra del 14 de junio el presidente
Andrés Manuel López Obrador
añadió a la lista de presidencia
bles a Tatiana Clouthier Carrillo,
Secretaría de Economía; a Juan
Ramón de la Fuente, exrector de
la UNAM y embajador de México
en la ONU; y al propio Esteban
Moctezuma, Embajador de Mé
xico en los Estados Unidos. Las
redes sociales mencionaron el
martes 15 de junio al Dr. Santiago
Nieto, titular de la Unidad de In
teligencia Financiera.
Es claro que en la política y en

el gobierno, extremar precaucio
nes y confiar en los más leales es
una de las normas que más ha dis
tinguido al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Por ello esco
gería a uno de sus más leales, como
sucede con Claudia Sheinbaum o
Juan Ramón de La Fuente, quié
nes podrían perfilarse como las
mejores opciones por su histórica
lealtad, o Santiago Nieto que ha si
do fiel y eficaz al Presidente.
Pero a todo esto, habría que

repasar la forma de pensar del
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y sus postulados
con que ha emprendido el lide
razgo basado en su tesis de la
Cuarta Transformación.

Por eso, la primera pregunta
que formularía es: ¿quién de los
candidatos lleva en su ADN la
Cuarta Transformación?
Bajo esa tesitura, podría abrir

se el abanico y aumentar las op
ciones de los presidenciables de
AMLO, porque está en juego su
legado político.
El presidente Andrés Manuel

López Obrador tiene una intui
ción política que le ha dado resul
tados, ahora él como cualquier
padre de familia dirá quién será el
mejor heredero. Una respuesta es:
cualquiera que pueda seguir los
postulados de la 4T y con una
lealtad a prueba de bala.
Bajo este escenario podrían

agregarse además de los mencio
nados anteriormente, al Consejero
Jurídico de la Presidencia, Julio
Scherer Ibarra, compañero de va
rias décadas y el más eficaz ope
rador de AMLO; y Adán Augusto
López Hernández, actual gober
nador de la tierra del presidente:
Tabasco, quien en 2006 fue coor
dinador de campaña de AMLO co

rrespondiente a la Tercera Cir

cunscripción; de 2007 a 2009 fue
diputado local, en 2009 diputado
federal y en 2012 fue electo sena
dordelaRepública. En 2014 anun
ció su salida del PRD para sumarse
a las filas del Movimiento Regene
ración Nacional, fue dirigente de
ese partido en 2016, y ganó en el
2018 la gubernatura con amplio
margen del 6137 %.
Por ello, quien sea el candida

to presidencial en 2024 de

AMLO tendrá que llevar en su
ADN los postulados de la 4T, pa
ra poder enfrentarse y defender
el proyecto de nación en las ur
nas frente a las otras opciones de
los diversos partidos políticos o
coaliciones que participarán.
Por el momento nos vamos des

de la Gran Tenochtitlán a Tabasco,
que Tabasco es un Edén. •

Abogado y activista, maestro en
Ciencias Penales. @UlrichRichterM

Es claro que en la política y
en el gobierno, extremar
precauciones y confiar en
los más leales es una de las
normas que más ha
distinguido al Presidente"
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Vacunas: se acaba el dinero

En los días previos al
declive en la llegada y
aplicación de vacunas

en el país, el secretario de Ha
cienda, Arturo Herrera, aler
tó en reuniones de gabinete
que el gobierno López Obra
dor se está quedando sin fon
dos para este propósito. El
frenón de al menos 40% en el

flujo del inmunizante puede
estar explicado por el hueco
en la caja registradora.
Fuentes cercanas a Palacio

consultadas dieron cuenta que
colaboradores de Herrera sugi
rieron ir "más lentos" en la

compra de variedades de la va
cuna, en particular la china Si
novac, quizá la más cara por su
costo de flete. Eso ocurre cuan
do han llegado casi 50 millones
de un total de 250 millones de

vacunas contratadas.

La fracción mayoritaria de
Morena en el Congreso impidió
definir en el presupuesto de es
te año un monto de gasto para
vacunas. Ello dejó en el limbo
no sólo la magnitud de la ero
gación sino de dónde saldría
López Obrador habló inicial
mente de 32,000 millones de
pesos, pero el 16 de marzo, du
rante una gira por Jalisco, dijo
que serían 40,000 millones.
Hacienda y otras instancias

gubernamentales muestran
exasperación por la brecha
existente entre el número de

vacunas llegadas y las efectiva
mente aplicadas bajo la coordi
nación de la Secretaría de Sa
lud, tarea encomendada al se
cretario Jorge Alcocer y al sub
secretario Hugo LópezGatell.
Esta brecha, que durante

meses se mantuvo en siete
millones de vacunas "en
tránsito", llegó ya a 10 millo
nes. Al cierre de la semana
habían arribado 49 millones
de vacunas, pero sólo 38.6
millones estaban aplicadas.
Otro aspecto inquietante pa

ra distintos sectores es la desi
gual apertura de información
en materia de contratos esta
blecidos. Y otra vez la labor de
LópezGatell hace levantar ce
jas durante las reuniones de ga
binete. Él negoció traer la rusa
Sputnik, pero ha rechazado,
reiteradamente, peticiones del
Instituto de Acceso a la Infor
mación Pública (INAI) para dar
a conocer al menos términos

básicos del contrato respectivo.
No ocurre así con otros cinco

casos (Pfizer, CanSino, AstraZe
neca, Covax, Sinovac), sobre los
que pueden consultarse versio
nes públicas en la plataforma;
https:/ftransparen 
cia.sre.gob.mx/gestiondiplo 
maticavacunascovid.

Una valoración puntual en
este campo resulta casi impo
sible, pues el precio de las va
cunas esde máxima secrecía en

todo el mundo. Su cotización
ha variado según el volumen
contratado, el tiempo de entre
ga y el costo de los fletes. Se es
tima que el valor oscila entre 5
y 15 dólares, más fletes. Hasta
donde se conoce, la inglesa As
traZeneca es relativamente la

más accesible, pues se presenta
sin vocación de lucro.
En coincidencia con los

cuestionamientos de malas

estrategias de vacunación y
opacidad en sus negociacio
nes, las conferencias de Ló
pezGatell fueron canceladas,
las inmunizaciones se desplo
maron y varios estados debie
ron retroceder en el semáforo,
incluida la Ciudad de México.

Las mayores evidencias de
irresponsabilidad guberna

mental están en Quintana
Roo y Tabasco, que gobiernan
Carlos Joaquín y Adán López,
respectivamente.
Apuntes: Sonora, Sina

loa, Guerrero, San Luis Poto
sí, Michoacán... Se trata de
estados en los que hubo elec
ción de gobernador y, tam
bién, donde se multiplican
indicios sobre la injerencia
del narcotráfico en favor de
quien resultó ganador. De
Morena, en la mayor parte de
los casos; del VerdePT, en
otro (SLP). Y en Michoacán,
con los dos principales aspi
rantes. Renuncia de candi
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datos, secuestro de activis
tas, robo de urnas a punta de
pistola, casillas "zapato" en
forma inexplicable. ¿Quién
denunciará bajo amenaza

del crimen? ¿Qué consejero
del INE o magistrado electo
ral se interpondrá, si la pro
pia Fiscalía General de la Re
pública puso bajo el tapete

denuncias previas de víncu
los entre candidatos y las
mafias? ¿Cómo disimular el
hedor y la náusea? •

ro Herrera alertó que el gobierno s
está quedando sin fondos para vacunas.
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1 Desobligados. Este 2021,846 servidores públl
ocos de Hidalgo no presentaron su declaración

patrimonial y fueron omisos ante esta obligación,
según informó el secretario de la Contraloría esta
tal, César Román Mora. La mayoría corresponde al
rubro educativo, sin embargo, la ley contempla que
el Órgano de Control exhorte a que el servidor pú
blico omiso justifique su falta en un máximo de 30
días posteriores al cierre del sistema. El funcionario
comentó que es parte de la política para Impulsar la
transparencia y la rendición de cuentas, por instruc
ción del gobernador Ornar Fayad. Ni así atienden. De
miedo el número de "omisos" en los 32 estados.

2 Confianza redoblada. De uná muestra de medio
• centenar de alcaldes que buscaron la reelección,

sólo 28 lo consiguieron. Y ya hay una lista de los sie
te mejor calificados. Al frente se encuentra Santiago
Taboada, PAN, de Benito Juárez, con 68% de la vo
tación. Le siguen Adrián Rubalcava, PANPRIPRD,
de Cuajimalpa, con 64%; Roberto Sosa, PAN, de Que
rétaro, con 60.7%; Clara Bragada, Morena, de Izta
palapa, con 57.7%; Jesús Antonio Nader, PAN, de
Tampico, con 51.7%; Jorge Sánchez Allec, PRIPRD,
de Zihuatanejo, con 50.5%, y Armando Ayala, More
naPTPVEM, de Ensenada, con 50.1%. Y no es por su
linda cara. Hay trabajo detrás que los consolida. Los
demás, síganlos.
3 Buenos augurios. La economía de México sigue

• su recuperación paulatina y se espera que para
otoño se llegue al nivel que se tenía a inicios de 2020,
cuando impactó la pandemia en el país, aseguró el
presidente López Obrador. El Inegi informó que du
rante mayo de 2021 se registró un crecimiento en la
economía de 24% respecto a mayor del año pasado,
cuando se tuvo la mayor afectación. "Hay que tomar

en cuenta que en mayo del año pasado nos fuimos,
como se dice coloquialmente, a pique, es el mes más
difícil para la economía, mayo, junio, y ahora con re
lación a mayo pues estamos mejor, mucho mejor; a
eso se debe el crecimiento", puntualizó. México es
más fuerte que una pandemia. Demostrémoslo.
4 Hombre fuerte. En la Ciudad de México, la

• sensación de inseguridad por temor al deli
to ha disminuido con relación a los índices registra
dos en 2018, de acuerdo con la Encuesta Nacional de
Seguridad Pública Urbana en Ciudad de México, del
Inegi. El secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar
García Harfuch, sostuvo que si bien se ha tenido un
avance positivo, en la dependencia que encabeza no
están del todo satisfechos. El funcionario capitalino
refrendó su compromiso de redoblar esfuerzos "para
que la percepción y la seguridad continúen mejoran
do". Más tarde, a través de redes sociales, Harfuch
anunció la detención de dos sujetos, entre los que se
encuentra uno de los líderes del grupo delictivo Los
Malcriados 3AD. Compromiso sólido, sí lo hay.
5 Democracia en las venas. La historia de Edgar

•Aaron Palomino Ayón es admirable, en un
contexto en donde el dinero, la promoción y el apo
yo de los institutos políticos lo es todo. El candida
to sin registro, pues fue rechazado por los partidos
para contender por la presidencia municipal de Cu
curpe, Sonora, fue elegido por los mismos habitantes
el pasado 6 de junio. Tras charlar con su suegro luego
de que el PAN, Morena, PT y PES le negaran la can
didatura, fue casa por casa con sus propios recur
sos para pedir a los pobladores anotar su nombre en
el recuadro blanco para candidatos no registrados.
Ganó, únicamente imprimiendo su nombre en hojas
de papel y con una camioneta prestada por su her
mano. Esas son ganas de hacer. Siga así.
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La tragedia de la talidomida ha provocado
en el orbe un terror visceral respecto al uso
de fármacos o tratamientos durante la ges
tación. A finales de los años 50 del siglo pa
sado se comercializó este fármaco dirigido
al control de las náuseas durante las prime
ras fases del embarazo, provocando el na
cimiento de centenares de niños y niñas sin
brazos o piernas, como secuela del consumo
del medicamento.
Es de señalarse el escaso desarrollo de

criterios y lineamientos para la investiga
ción médica de la época, los
fabricantes del medicamento
no mostraron ningún estudio
en animales experimentales o
de toxicidad en humanos para
obtener la aprobación. Se basa
ron sólo en la opinión de un par
de expertos, por cierto colabo
radores de la empresa fabrican
te, para que se les otorgaran los
permisos.

La mayoría de los
medicamentos
tienen advertencias

acerca de que no
se deben utilizar

durante la gesta
ción por carecer
de evidencias

de su seguridad.De aquella época al pre
sente nos encontramos a una

distancia tan grande en térmi
nos de control sobre los protocolos que los
hechos históricos nos escandalizan. Hoy es
imposible un camino tan absurdo. Todos los
medicamentos o vacunas requieren mostrar
evidencia científica contundente e incuestio
nable para poder siquiera proponer un pro
tocolo de Investigación.
Se requiere, primero, haber demostra

do su inocuidad en animales, sus efectos
benéficos y haber descrito los límites de su
toxicidad, y su potencial para provocar mal
formaciones, de tal forma que hoy no podría
ocurrir una tragedia siquiera parecida. En
este panorama, los estudios de la industria,
de forma automática, excluyen a las mujeres
embarazadas porque, dicen, son una "pobla
ción vulnerable", y por supuesto deben con
siderarse así en términos de la atención que
una sociedad debe brindarles, pero hablando
de protocolos de investigación el concepto
tiene efectos muy graves sobre ellas.

El hecho de estar excluidas permanen
temente de todos los ámbitos de la in
vestigación nos deja prácticamente sin
herramientas terapéuticas. Los que nos de
dicamos al cuidado médico de este grupo
hemos visto cómo poco a poco nos hemos
encontrado restringidos en opciones pafa
nuestras pacientes, justamente porque jio
se genera el conocimiento indispensable.

Hablando, por ejemplo, de antlhiperten
sivos, seguimos usando solamente los más
antiguos con muchos efectos colateralesy

por supuesto, resultan los me
nos eficaces.

La mayoría de los medica
mentos tienen advertencias
acerca de que no se deben uti
lizar durante la gestación por
carecer de evidencias de su se
guridad, entonces, al necesitar
los, debemos recurrir a dialogar
con cada mujer para evaluar el
riesgobeneficio y tomar una
decisión en cada caso, con
enorme incertidumbre acerba
de la conducta o de las dosis
conectas. El panorama general
arriesga a las mujeres y a sus hi

jos. Debo mencionar que el terror viscefiM
del que hablo proviene del posible daño em
brionario, pero si excluyéramos las prime
ras semanas del embarazo, que es el lapso
temporal en el que se forma el embrión, po
dríamos evitar el riesgo de malformaciones.
Las ventajas serían enormes y el progr^o
médico sería equitativo para este grupo qije
se encuentra sufriendo de discriminación ^n
este campo. ' , '
Acabamos de atestiguar la injustificada

tardanza de la aplicación de la vacuna que
previene el covld19 en las embarazadas y
que costó muchas vidas, especialmente én
países con sistemas sanitarios mal organiza
dos. Ellas fueron víctimas de esta exclusión.

Ojalá la industria entienda que debe cari)
biar de actitud de forma urgente para incluir,
por supuesto con las debidas precauciones, a
mujeres embarazadas en sus protocolos de
Investigación.
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BAÑOS/KEYLA
A que no se ha fijado usted, que los baños en
Disney no tienen espejos, ¿por qué?
R. Como informa Apartment Therapy, la
falta de espejos de baño en las propieda
des de Disney es una elección Intencionada
por parte de los diseñadores. Como muchas
partes de los parques, los baños tienen el
potencial de acumular largas filas. Para
garantizar que los visitantes pasen menos
tiempo esperando y más tiempo disfrutando
de las atracciones (gastando), los baños es
tán diseñados para una máxima eficiencia.
Los espejos sobre los lavabos tientan a los
usuarios a revisar su cabello, ropa y maqui
llaje cuando terminan de lavarse las manos.
Aunque estas comprobaciones rápidas pue
den tardar sólo unos segundos por persona,
todo ese tiempo se suma y provoca colas
largas.

PLURINOMINALES/JOSÉ RAMÓN
Siempre he pensado (desde que en 1977 los
inventó fosé López Portillo) que el principal
objetivo de tenerlos no es que haya mayor
í representatlvldad. Más bien es que estén
entretenidos, viviendo dentro del presu
puesto y recibiendo un sueldazo y múlti
ples beneficios sin hacer algo de utilidad,
i pero por el alto mérito de ser leal al jefe
l partidista que los designa y promueve. De
i otro modo, se dedicarían a bloquear vla
t lidades, vandallzar edificios y encabezar
í manifestaciones, disfrazando su ambición

* de "lucha social"... hasta que les llegaran al
i precio (como siempre). Como decía Porfirio
¡ Díaz, perro con hueso en la boca, ni ladra ni
* muerde. Saludos.
* R. Don José Ramón, buena narrativa, gra
r cias y "guau, guau".

» PLURINOMINALES/JENN1 MARÍA
t TORRES/LUISÍN M./OSVALDO OS
5 El escombro de los plurlnomlnales ha sido
un increíble ataque a la (original) Constitu
ción. Si los 300 diputados, los senadores,
gobernadores, etcétera, representantes del
pueblo son elegidos directamente, esta fal
sa "elección" es ilegal, Injustificable y debe
desaparecer. En el caso de los plurls, "el ciu
dadano no vota por una persona en espe
cífico", sino por "cierto partido" que, como
norma, nos mete a la Cámara a todo tipo
de desecho.

R. Con ustedes doña Jenni María y dones
Lulsín y Osvaldo.

COMPRA
Estoy por salir a buscar casa para comprar,
pero no tengo ganas de pasarme la vida
buscando, así que, en promedio, ¿cuántas
casas ve uno antes de decidirse?

R. El promedio es de 8 casas vistas antes
de decidirse, pero tenga en cuenta que esto
sucede cuando se cuenta con un agente de
bienes con experiencia, buena preparación
profesional y certificaciones actualizadas.
Ésta será la inversión más grande de la vida
(seguida de la compra de un auto) para la
mayoría de la gente, así que proceda con
mucho cuidado.

TIBURONES/MIKAEL CORTESE
¿Los tiburones duermen?
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R. Don Mlkael, los tiburones tienen que
moverse para poder respirar y lo que ha
cen es participar en periodos de descanso
profundo mientras están quietos, pero no
se duermen en el sentido tradicional, como
lo hacen los humanos. Al carecer de pár
pados, sus ojos permanecen abiertos per
petuamente y sus pupilas aún controlan el
movimiento de las criaturas que nadan a su
alrededor.

PANDEMIAS, CATÁSTROFES
Viendo los estragos que causó el covld19,
¿cuál considera usted que será el próxi
mo covid, cuál será la próxima catástrofe
mundial?

R. Un ataque a nuestra infraestructura digital
es un candidato líder. Véalo así, el corona
virus tardó varios meses en propagarse por
el mundo e infectar a millones de personas.
Nuestra infraestructura digital podría colap
sar en un solo día.
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Claudia Pena Nieto
En la carrera electoral todo vale con tal de ganar. Ésa es la
premisa bajo la cual el partido en el gobierno se ha mane
jado, sin importar si en el camino violenta la ley o la misma
Constitución. En esa tesitura, Claudia Sheinbaum violó la ley
electoral por extraterritorialidad, lo cual fue determinado por
la Sala Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación el pasada 17 de junio, cuando resolvió un
medio impugnativo que interpuse en septiembre pasado en
contra de la difusión ilegal de los spots de su segundo informe
de gobierno.

El artículo 242 de la Ley General de Instituciones y Procedi
mientos Electorales dispone que la difusión del informe anual
de labores de los servidores públicos no será considerada
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como propagada, siempre y cuando cumpla con las siguientes
condicioi . |gj|r lite una vez en estaciones y canales
con cobertujBregjÉonal correspondente al ámbito geográfico
de respons del servidor^Htófo y que no exceda de
los siete días anrerbres y cinco poljfffbres a la fecha en que
se rinda el informe/Asimismo, dispone que en ningún caso
la difusión de tales informes podrá tener fines electorales ni
realizarse dentro del periodo de campaña electoral.

No obstante, los spots de Claudia Sheinbaum
fueron transmitidos más allá de la Ciudad de Mé
xico, y la ilegalidad cobra relevancia porque para
esas fechas los estados de Coahuila e Hidalgo se
encontraban en periodo de campañas, toda vez
que tuvieron elecciones locales el 18 de octubre.

Por ello, no se trató de una infracción menor,
sino de una flagrante violación a la Constitución
que dispone que los servidores públicos tienen
en todo tiempo la obligación de aplicar con im
parcialidad los recursos públicos que están bajo
su responsabilidad, sin influir en la equidad de la
competencia entre los partidos políticos. 

Pero a Claudia Sheinbaum le ganó el ego y, al
igual que Enrique Peña Nieto, con recursos pú
blicos difundió su imagen a través de spots pre
tendiendo influir en una competencia electoral. Regalando
dinero público a medios de comunicación que hoy también
serán amonestados por la autoridad por prestarse al teatro
televisivo de la regenta.

Con el pretexto de su informe, la jefa de Gobierno utilizó

recursos públicos para promover su imagen y también para
promover a su partido, y esa ilegal propaganda llegó a la ma
yoría de los electores de Hidalgo en plena campaña electoral.
Así lo denuncié en tiempo y forma y la Sala Regional me ha
dado la razón.

Reconozco la eficaz labor de la Unidad Técnica de lo Con
tencioso Electoral, así como de la Comisión de Quejas y de
nuncias del INE, que permitieron, en un primer momento,

dictar las medidas cautelares para la suspen
sión de la difusión de los spots. Y, además, ha
ber observado otra ilegalidad más en los spots
de Sheinbaum: la participación de menores de
edad, en contravención a los Lineamlentos para
la Protección de Niñas, Niños y Adolescentes en
Materia Políticoelectoral.
¿Qué Sigue? Por un lado, el INE impondrá

multas a más de veinte concesionarias de radio
y televisión que ilegalmente transmitieron los
spots; por otra parte, se debe iniciar procedi
mientos a distintos funcionarios del Gobierno de
la ciudad, conforme al régimen de responsabili
dades de servidores públicos, por lo que incluso
podrían ser inhabilitados de sus cargos.

Con esta resolución, se ha dado muestra, una
vez más, de la trascendencia de contar con autoridades elec
torales autónomas, profesionales e imparciales que hagan su
trabajo sin presiones políticas, aunque esto no le guste al grupo
en el poder y signifique ataques y amenazas al INE desde la
comodidad de una conferencia mañanera.

¿Qué sigue? El
INE impondrá
multas a más
de veinte
concesionarias

de radio y
televisión que
transmitieron

los spots.
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Incontenible alza
jjjde ta violencia...

CDMX: Exhibe amarillo manipulación del gobierno.

Que la política oficial, orientada a contener y erradicar la
. violencia criminal a todo lo largo y ancho de México, es el
más escandaloso y evidente fracaso de los tres últimos go
biernos federales —el actual incluido, obviamente— es una
verdad incuestionable. Sus pobres, nulos resultados están a
la vista de todos y se miden en número de víctimas letales...

B Tá'Hra¡dimensión del pfó^éma, que negar hoy éttn
contenible avance y posicionamiento de bandas y grupos
delictivos en amplias regiones es imposible, como lo es
también el esfuerzo gubernamental por desmentir que un

t. porcentaje significativo del territorio está bajo control del
crimen organizado, que igual posibilita el libre tránsito de
miles y miles de toneladas de toda suerte de drogas y pre
cursores; que asesina, extorsiona y secuestra de manera
impune o, diría alguno, simplemente impone "su ley...".
Y esto, a la vista del último reporte que sobre la situa

ción de violencia prevaleciente a nivel municipal dio a
conocer el Consejo Ciudadano para la Seguridad Públi
ca y Justicia Penal, que preside José Antonio Ortega, tie
ne una sola explicación: la incapacidad de autoridades
responsables de garantizar condiciones de paz o, para
ser más claros, por el absoluto fracaso de la política de
"prevención social del delito" que aplicaron tanto Felipe
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Calderón, como Enrique Peña

hr^rrés Manue'
Así, el referido estudio docu

menta que el índice de violen
cia se elevó 39% en promedio en

respecto de 2015 en muni
cipios con más de 100,000 ha
hitantes o más —en 158 de 223
de éstas el alza fue 86% prome
dio—, ubicando a las comunida
des de Zamora, en Michoacán;
Manzanillo, en Colima, y Sala
manca, en Guanajuáto, como

«p, m:> más violentas a nivel paísa? durante los últimos 12 meses. A
nivel estado, los cinco munici
pios de Baja California reportan
índices de violencia superiores a
la media nacional, en tanto que nueve de 10 de Colima se
encuentran en tal situación y 32 de 46 de los de Guana
juato, siendo éstas las entidades las que reportan las más
altas tasas de homicidio, secuestro y/o violación, en tanto
que el Estado de México aventaja en incidencia de lesiones
dolosas, robo con violencia y extorsiones.

Preocupante, pues, pero reveladora, esta fotografía de
dónde es que estamos en lo que a combate del crimen
organizado se refiere... y de las posibilidades de revertiría.

Preocupante.
pues, pero
rpvpijHnrs

esta fotografía
de dónde es
QUe estamos

a Combate
Hpl rrimpn

Organizado
refiere.

éO,'ASTERISCOS
• Se equivoca quien apueste a que el periodo de cobro de
facturas postelectoral es cosa pasada al interior del gobier
no y de su partido, Morena, pues, dicen, la semana que co
mienza podría sorprender a más de uno que, hoy por hoy,
asegura "haberla librado ya" tras inducir e incluso liderar
acciones contrarias a los dictados surgidos de las inmedia
ciones del Zócalo...
* Criticable actitud la asumida por Marisela Morales, ex

^ procuradora del calderortiámo que, de la mano de su ex
colaborador y actual fiscal, Gabriel Prieto Ávajos, y como
integrantes del grupo de abogados del impresentable
Guillermo Álvarez, exige la inmediata liberación de Joel

; v Vázquez Dolores, presunto autor de actos de huachicoleo
contra la cooperativa Cruz Azul...

Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza
política.
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Más de 80 millones de personas de todo el
mundo se han visto obligadas por la guerra,
la violencia y la persecución a huir de sus
hogares, abandonándolo todo para salvarse
y para salvar a sus familias.
Los refugiados tienen que empezar de

nuevo su vida.

Pero, para muchísimas personas, la pan
demia ha supuesto la ruina de sus medios
de vida, ha acarreado que las
estigmaticen y las vilipendien
y ha hecho que se vean ex
puesta? al virus en un grado
desproporcionado.
Al mismo tiempo, los refu

giados han dejado patente, una
vez más, la inestimable contri
bución que realizan a sus so
ciedades de adopción como
trabajadores esenciales y de
primera línea.

Tenemos el deber de ayudar
a los refugiados a reconstruir su
vida.
La covid19 nos ha demostrado que

sólo si nos mantenemos unidos saldremos
adelante.
En el Día Mundial de los Refugiados,

hago un llamado a las comunidades y a los
gobiernos para que incorporen a los refu
giados a la atención sanitaria, la educación
y el deporte.

Juntos nos curamos cuando todos recibi
mos la atención necesaria.

Juntos aprendemos cuando a todos se nos
ofrece la oportunidad de estudiar.
Juntos brillamos cuando jugamos en

equipo y respetamos a todo el mundo.
En el Día Mundial de los Refugiados, de

seo encomiar a los países que han acogido
refugiados. Pero necesitamos más apoyo de

los Estados, del sector privado,
de las comunidades y de los
particulares, si queremos avan
zar juntos hacia un futuro más
inclusivo, en el que no tenga
cabida la discriminación.

Los refugiados que he cono
cido me han mostrado lo que
significa reconstruir tu propia
vida sacando al mismo tiempo
fuerzas para enriquecer la de
tos demás.

En mis diez años como alto
comisionado para los Refugia

dos me he sentido inspirado por su valor, su
resilienciay su determinación.
Doy las gracias a los refugiados y a los

desplazados de todo el mundo y les reitero
mi admiración personal por lo que nos han
enseñado a todos sobre el poder de la espe
ranza y de la curación.

Hoy, Día Mundial de los Refugiados, y to
dos los días, estamos con los refugiados.

Necesitamos

más apoyo
de los Estados,
del sector

privado, de las
comunidades y
de particulares.

Fecha: 20/06/2021

Página: 21

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Antonio Guterres

Costo: 15,430

Página 5 de 44



Quinientos millones de pesos costará el ca
pricho del presidente Andrés Manuel López
Obrador de preguntarle a la gente si está "de
ftcuerdo o no con que se lleven a cabo las
acciones pertinentes, con apego al marco
constitucional y legal, para emprender un
proceso de esclarecimiento de las decisio
nes políticas tomadas en los años pasados
por los actores políticos, encaminado a ga
rantizar la justicia y los derechos de las po
sibles víctimas". ¿Alguien en su sano juicio
contestaría que no?

Es tanto como preguntarle a la gente: ¿Es
tás de acuerdo o no con que el
gobierno haga su trabajo y rin
da cuentas?, ¿estás de acuer
do o no con que la justicia sea
pronta y expedita?, ¿estás de
acuerdo o no con que se inves
tigue y se llegue a las últimas
consecuencias para deslindar
responsabilidades en la trage
dla de la Línea 12? ¡Dah!

Para hacer justicia no se re
quieren consultas, se requiere
valor, calidad moral, rectitud y
honradez.

Y aunque el mandatario y su
partido buscan disfrazar la famosa pregun
ta como si fuera "juicio a los expresldentes"
bastaría tener dos dedos de frente para dar
se cuenta que la respuesta a esa pregunta
por sí sola no significa nada, que nada va a
pasar porque, para enjuiciar a los anteriores
titulares del Ejecutivo, primero tendrían que
Renunciar e investigarlos.

Esta consulta resulta tan engañosa como
la (no) rifa del avión presidencial. Su utilidad
es únicamente propagandística porque, por
supuesto, cuando se acerque el 1Q de agos
to, López Obrador tendrá harto tema que
explotar en sus mañaneras.

Los recursos que se utilizarán y que po
drían servir para un sinfín de necesidades,
como comprar medicinas para combatir el
cáncer o darle mantenimiento a alguna lí
nea del Metro, se irán directo a la basura,
pero el mandatario prefiere eso antes que

desperdiciar una oportunidad de polemizar
y polarizar. Por supuesto, si esos 500 mi
llones de pesos tuvieran que salir del pre
supuesto de la Presidencia o de alguna de
las secretarías, ya lo hubiera detenido por su
austeridad republicana, pero como es el INE
el que tiene que apoquinar con el dinero, él
feliz, feliz, feliz.

¿Por qué si el tabasqueño tiene tantas ganas
de hacer justicia no empieza con llegar a fon
do con lo que pasó con la Línea 12 del Metro?
Porque, para él, hasta Felipe Calderón tiene
más culpa que los suyos.

Las consultas ciudadanas
deberían ser un instrumento de
participación e inclusión, pero
Morena está desvirtuando este
ejercicio. Prueba de ello es que
ahora resulta que el coordina
dor de Morena en la Cámara de

Diputados, Ignacio Mler, seña
ló que está elaborando una pro
puesta de reforma electoral en
la que propone regresar al INE
como un órgano federal y forta
lecer a los Organismos Públicos
Locales. Como este cambió re
queriría una mayoría calificada

que no tiene su partido, advirtió que no si no
lograban el consenso, la propuesta se podría
someter ¡a consulta popular!
La Suprema Corte de justicia tuvo la

oportunidad en su momento de detener la
aberración de hacer una consulta ciudadana
para "enjuiciar a los expresidentes" y no lo
hizo, sólo cambió la redacción de la pregun
ta. Además, parece que el órgano superior
de justicia se enfermó también de consultl
tls y ahora resulta que el ministro presiden
te Arturo Zaldívar lanzó una consulta a sus
colegas para saber si se aceptaba o no el re
galazo de tener una presidencia por más de
dos años. Tan fácil que hubiera sido pedirle
al Congreso que no aprobara esa cláusula
o rechazarla con anticipación. Lo dicho, la
consulta se está utilizando para tratar de jus
tificar o disfrazar como democracia, la falta
de... coraje.

Para hacer justicia
no se requieren
consultas,
se requiere valor,
calidad moral,
rectitud

y honradez.
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La tragedia de la Línea
12 y la sucesión
Por donde se mire, el colapso de la Línea 12 del Metro es
una tragedia, comenzando por las 26 muertes y todas las
demás víctimas. Como en el teatro griego, tenía escrito en el
origen su destino y arrastra la caída de altos personajes. El
primer informe del peritaje sobre sus causas abre una grieta
política en el centro de las especulaciones sobre la sucesión
presidencial por involucrar a dos de los punteros para 2024.
Pero no la precipitará como creen los que ven a los demo
nios sueltos, al contrario, demuestra que López Obrador
tiene el control de los tiempos para ungir a su sucesor con
un liderazgo indiscutido al interior de su gobierno.

No hay sucesor designado o en la propia baraja del Pre
sidente hay muchos nombres para escoger con relevo gene
racional, a diferencia de la escasez en la oposición, dice. Ese
mensaje, cuando se enciende otra vez el escándalo, confirma
que López Obrador no tiene intención de soplar las llamas
que abrazan a algunos de sus más cercanos colaboradores: el
canciller Marcelo Ebrard y la jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum. Que no está dispuesto a que el juego
de la sucesión opaque el momento de esplendor que espera
en el revocatorio de su mandato en 2022 y, en definitiva, que
tiene las riendas y gasolina para llegar a ese momento sin el
poder disminuido para que nadie se le imponga.

Por lo regular, en el viejo régimen autoritario la sucesión
se abría en el quinto año del sexenio a través de reglas no
escritas que, como hoy tiene López Obrador, depositaban
esa facultad en el Presidente. Se adelantaban o no los tiem
pos según su fuerza para conducirla, y hoy basta ver que no
í. requiere de gabinete ni de partido para gobernar. Por eso,
¦ enseguida ordenó a los suspirantes no caer en provocacio
1 nes que los pongan a pelear con filtraciones a la prensa y
ataques entre ellos, tras una reprimenda a Sheinbaum. Y a
c la vez, contrapunteó con una baraja más amplia que inclu
yen a Juan Ramón de la Fuente y a Esteban Moctezuma
1 para administrar el conflicto. Otros, como Ricardo Monreal
y Fernández Noroña, se anotaron, pero sin fuerza para de
safiar al tiempo presidencial.

Pero el desplome de la Línea 12 es una tragedia no sólo
t para los perseguidos por el desfortunio político, sino para la
$• autoridad. Mucho más importante que los juegos de poder
í de la sucesión, la construcción de una obra pública como
trampa mortal para la ciudadanía que descarrila la conflan
<• za en los servidores públicos. El Presidente podrá manejar
y los demonios sucesorios, pero no reparar la legitimidad de
la acción del gobierno cuando ni siquiera hay responsables.
"No sé quién es el responsable político, ¿Quién era Presi
dente?", responde, a pesar de que el informe preliminar del
, peritaje señala fallas estructurales por errores u omisiones
|del gobierno de Ebrard en la ciudad y de la constructora
¦ de Carlos Slim, un empresario con gran "responsabilidad
^Institucional", apuntala.

El saldo de la tragedia hasta ahora no ha recaído en el
poder presidencial, por el contrario, la negativa a pedir
cuentas hace a sus subalternos rehenes de la obsecuencia.
Una crisis de autoridad no es una crisis.de poder, aunque
\ acaba alcanzando a ambos cuando se traduce en negación
Iy destrucción de 26 vidas humanas. Si la Línea 12 no debi
litó el poder del Presidente para influir en su sucesión, en
cambio golpeó la legitimidad de Sheinbaum y de Ebrard
para pensarse como relevo para 2024. Ese año "esta muy
Jejos", dice Ebrard para sugerir que muchas cosas y olvi
Idos pueden pasar hasta entonces, aunque ninguna en el
£ horizonte con qué recuperar el prestigio para seguir en la
p batalla, salvo la indulgencia del mandatario.
' La Línea 12 no podrá rehabilitarse y sus pasos elevados
!¦ quedarán como memorial de la negación de las víctimas,
por lo menos hasta que se haga justicia y se repare el daño.
Algo que el Presidente no puede cumplir sin sacrificar el
ajedrez de su juego sucesorio. ¿Puede ahora alguno de los
5 aspirantes diferir con la voluntad presidencial? ¿Alguno
, puede cuestionarle algo? ¿Podrán olvidar las víctimas y sus
> ¦ familias lo que hasta ahora se les ha negado? De la tragedia,
.«• como en Grecia, puede salvarse de apuros el óleo santo,
¿ pero hunde a la autoridad en la cadena de responsables.
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• Desde el poder se celebran los triunfos, pero se
ignoran los porqués de sus derrotas.

No hay peor ciego que el que no quiere ver... Así están los
partidos políticos en nuestro país. Están en crisis, han per
dido credibilidad, carecen de liderazgos, sus militantes son
rehenes de grupos de poder y sus líderes celebran triunfos
pírricos.

Mientras zopllotean la elección presidencial de 2024 y
se sirven (cual carroña) de las derrotas, fallas, omisiones o
corruptelas de sus adversarios, ignoran el reclamo hecho
por los ciudadanos en las urnas.

El 6 de junio, los electores dividieron sus votos de castigo
y premio entre las dos coaliciones para no darle el poder
absoluto a ninguno, pará obligar a los líderes políticos a
negociar, a dialogar, a buscar la conciliación y los acuerdos.

La ciudadanía mandó un mensaje claro que los partidos
de oposición y el gobierno federal deciden ignorar en su
pleito por el poder. Es más cómodo montar distracciones
como Tenochtíland, pernos, cambios de luces en semáfo
ros epidemiológicos; acosar a la clase media, descalificar a
los ciudadanos que provienen de la cultura del esfuerzo y
aspiran a mejorar su nivel de vida o culpar a los medios de
comunicación de las tragedias de este país, que propiciar
la reconciliación y los acuerdos que permitan que México
avance.

Desde el poder se celebran
los triunfos, pero se ignoran los
porqués de sus derrotas. Se ama
ga, se persigue, se polariza y se
anuncian reformas constitucio
nales. Y del otro lado, los oposi
tores, con sus pocas ganancias,
se instalan en dique para frenar
todo lo que huela a 4T. Y así, el
ciego se tropieza con la piedra y
se obstaculiza el desarrollo social
y económico de este país.
Triunfadores y vencidos le

apuestan a seguir así como es
tamos: divididos, polarizados,
pobres, desempleados, a mer
ced del crimen organizado, de la
violencia, de la inseguridad. Lu
cran con la pobreza, con la salud,
con las vacunas y los programas
sociales. ¦
Mientras tanto,'los partidos

zopllotean la elección del 2024
y se entretienen con sus disputas
internas. Morena se reagrupa en torno a sus presidenciables
y grilla en Palacio Nacional a los personajes incómodos. Su
líder, López Obrador, manda guiños, respalda o descarta fi
guras para entretener a la militanciá. Ni Ebrard ni Monreal,
Sheinbaum, la favorita.

En el PAN y el PRI se empiezan a cobrar las facturas por
las derrotas y los que estaban muertos ahora alzan la voz
y piden renuncias (Gustavo Madero, Javier Corral, César
Camacho, Ulises Ruiz), se avecina la batalla por las dirigen
cias partidistas. Se concentran en los grupos que siempre
tienen el poder, pero se olvidan de la militancia y de los
ciudadanos que en las urnas los castigaron.

Si no escuchan las demandas ciudadanas, si no toman
sus banderas, si no construyen los consensos, la derrota en
2024 está anticipada, sobre todo para el PRI que de prime
ra fuerza política pasó a tercera y seguirán perdiendo voto
duro, como pasó el 6 de junio con los fracasos en Cam
peche, Colima, Guerrero San Luis Potosí, Sonora, Sinaloa,
Tlaxcala y Zacatecas.

P.D. Que se vea Morena en el espejo del PRI porque ac
túan igualito.

ODM

Que el regreso de verde a amarillo del semáforo epidemio
lógico sea un acto de responsabilidad con el ciudadano y
no la evidencia de que el verde y ritmo de vacunación se
usaron como estrategia electoral.

Los electores
dividieron sus

votos de castigo y
premio entre las
dos coaliciones

para no darle el
poder absoluto
a ninguno.
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La locura del precio de
la luz en España es un
enérgico llamado de

atención a lo que implica
la liberalización del
mercado eléctrico.
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En La Habana, la Estación
Central del ferrocarril se verá
mejor que en sus viejos días
HACE UNA DÉCADA, Ana María Mederos se bajaba

en la ¡cónica Estación Central de trenes en La Habana,
procedente de su natal provincia de Villa Clara, y miraba

asombrada por primera vez las altas paredes descascaradas de la
terminal, el pórtico con sus vitrales azules rotos y su abigarrada
sala de espera. Entonces era una adolescente.
HOY, CON 27 años y ya titulada como ingeniera civil, Mederos
tiene por trabajo cuidar que la estructura vuelva a la vida, cal
cular las cargas y la resistencia de los materiales en el marco de
una restructuración crucial del centenario edificio en medio de la
pandemia de coronavirus.

CON OBRAS DE esta magnitud los tiempos y las cifras se dispa
ran, indicó Dalia Aguilar Arévalo, directora de inversiones de la
empresa Ferrocarriles de Occidente.
"SIGNIFICA RECUPERAR LOS valores patrimoniales, la histo
ria de la ciudad y socialmente también un impacto grande para la
zona a donde está enclavada en la Habana Vieja y por el servicio
que brinda como estación central de ferrocarriles, que enlaza a
todas las paradas del resto del país."
INICIALMENTE SE HICIERON los estudios y el proyecto, luego
se paró la operación de los trenes para comenzar, pero posterior
mente llegó la pandemia y la obra también sufrió, aunque nunca

se frenó la edificación.

UNA VEZ MODERNIZADO, el edificio y sus tres enormes ande
nes en funcionamiento volverán a prestar servicios extras antes
contaba con una oficina de correo e incluso se podrán arrendar
espacios a emprendedores privados o concesionarios, una no
vedad en la isla en donde los locales estatales tenían hegemonía
absoluta, explicó Aguilar.

LA ESTACIÓN CENTRAL fue inaugurada en 1912 en las parce
las del viejo arsenal, luego de que se canjearan sus terrenos por
los de la antigua sede de Villanueva, donde ahora está enclavado
el Capitolio, que entorpecía el crecimiento de la ciudad y quedó
pequeña para las necesidades actuales.

EN UN AREA de 14 mil metros cuadrados, a un costado de la ba
hía de La Habana y a metros de los últimos restos de lo que fue la
muralla de la ciudad colonial, el edificio con su fachada adornada
con escudos y guirnaldas azules cuenta con dos torres, cuatro
plantas y entresuelo. Frente a él se encuentra la casa natal del
procer José Martí.
EN 1983 FUE declarado monumento nacional. Junto con el Ca
pitolio y el Teatro Alicia Alonso, la Estación Central es uno de los
iconos más destacados de la época republicana de la capital.

A En Cuba pareciera que eL tiempo se detuvo; basta visitar La
vetusta Estación Central del tren, considerada monumento
histórico, y que está en plena remodelación. Foto Ap
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EU y las
derivaciones
de l Lava Jato
LA LUPA SE posó demasiado

tarde sobre las consecuen
cias dañinas para Brasil del

Lava Jato y el papel que cumplió
el Departamento de Estado de
Estados Unidos, afirma Gustavo
Veiga en imperdible nota para Pá
gina 12, que sintetizo: proscripto y
encarcelado Lula y destituida Dil
ma, el huevo de la serpiente arrojó
lo sabido: el acceso al Planalto
de un ex militar que reivindica
a la dictadura, la tortura y cuyo
gobierno negacionista multiplicó
las consecuencias de la trágica
pandemia.

AHORA, 23 CONGRESISTAS
demócratas esperan la respuesta
del fiscal general de EU, Merrick
Garland, para conocer de qué
modo se entrometió la potencia
en los asuntos internos brasile
ños. Lo que parecía imposible
con Donald Trump, pasó con Joe
Biden. Pero eso no quiere decir
que hayan variado los intereses
y la estrategia de la Casa Blanca
para Brasil. Quizá puedan cono
cerse más detalles secretos de la
injerencia de Washington en la
megacausa de corrupción. Son
parte del lawfare que terminó con
la hegemonía del PT en octubre
de 2018 y permitió la llegada de la
ultraderecha al poder.

THE NATION, UN medio progre
sista de Estados Unidos, difundió
la solicitud de los congresistas y
señaló que están preocupados por
que "los recursos que deberían ha
berse destinado a una importante
legislación estadunidense dedi
cada a combatir la corrupción se
hayan utilizado indebidamente".

LAS IRREGULARIDADES
DEL proceso que llevó adelante
el ex juez y ex ministro del actual
gobierno, Sergio Moro, visita fre
cuente de EU en esa época, siguen
ventilándose. Aunque todavía
sin consecuencias importantes
como las que espera la sociedad
brasileña por los efectos devasta
dores que tuvo el lawfare para su
democracia.

UN TRABAJO PUBLICADO en
la página de Celag por la politóloga
argentina Silvina Romano señala
que "la judicialización de la política
tiene objetivos materiales claros.
Sin necesidad de escudriñar dema
siado, puede verse que el árbol de
la corrupción parecería estar ta
pando un bosque: el desguace de la
estructura económica brasileña".
"Parece claro que una de las moti
vaciones fue Petrobras y el rol de
Brasil en el mercado mundial de hi
drocarburos" (https://n9.cl/5yet0).
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"Estabilidad estratégica global" con
"lineas rojas* deJoe Biden y Vladimir Putin
ALFREDO JALIFERAHME

SI LA CUMBRE de Joe Biden y Vladi
mir Putin desemboca en un "Diálogo
de estabilidad estratégica bilateral

integrado" como enfatiza el comunicado
conjunto de las dos superpotencias nucleares
del planeta (https://bit.ly/3wJol2D) y (https://
bit.lv/2SLq87g), habrá sido un triunfo para
la humanidad, al reducir la "amenaza de una
guerra nuclear que nadie puede ganar y nunca
debe ser librada".

EL COMUNICADO CONJUNTO expuso que
"la extensión reciente del Nuevo (sic) Tratado
Start" (Tratado Estratégico de Reducción de
Armas Nucleares), del 5/2/21 hasta 2024 sin
mucha fanfarria "ejemplifica el mutuo com
promiso por el control de armas nucleares".

EL TEMA DE la "estabilidad estratégica glo
bal" no es muy popular para los multimedia,
cuya mayoría lo escamotea cuando no lo en
tiende, representa el vértice de la pirámide de
varios niveles de la interacción entre Estados
Unidos y Rusia, lo cual fue asentado en primer
término por el zar Vlady Putin: "Washington
y Moscú cargan una responsabilidad especial
(sic) para la estabilidad estratégica global, por
que por lo menos somos las dos máximas po
tencias nucleares en términos de la cantidad
de municiones y ojivas, el número de vehículos
de lanzamiento, el nivel de sofisticación (sic)
y calidad (sic) de las armas nucleares". A cada
quien su jerarquía y sus respetables interpre
taciones, cuando ambos mandatarios tienen
muy prístinos, afortunadamente, los niveles de
relevancia (https ://bit.ly/3vBlpSY).

MEDIANTE LA LUPA del enfoque jerárquico,
los siguientes niveles de relevancia lo consti
tuyeron: 1. Las mutuas "líneas rojas" en sus
varios estamentos temáticos y estratégicos
(https://bit.ly/3vJgn6Z); 2. La ciberseguridad:
donde Biden puso sobre la mesa sus "16 líneas
rojas", referentes a los sitios inexpugnables a
"ciberataques" (https://bit.ly/2TQlYIJ) y 3. La
"cooperación en el Ártico", donde sólo China
se ha asociado a Rusia para su explotación,
logística y defensa.

DETECTO DOS RESQUICIOS (loopholes) en
la "asociación estratégica" entre Rusia y China:
en la esfera geoeconómica y en la ampliación

a la "cooperación del Ártico" en las que puede
participar Estados Unidos, que sería obligado
a levantar, como quid pro quo, sus asfixiantes
sanciones contra Moscú.

PERCIBO UNA LEVE fisura en el ámbito
de la "cooperación económica", que natural
mente aprovechó en su conferencia de prensa
unilateral el presidente Biden (https://bit.
ly/35BsND8), al comentar que China estaba
"asfixiando (sic)" a Rusia en el rubro econó
mico: "Rusia se encuentra en un muy, pero
muy, difícil punto ahora. Está siendo asfixiada
por China. Desea, en forma desesperada, (sic)
permanecer como superpotencia" (https://bit.
ly/3wJtLJJ).

EN UNA ENTREVISTA previa a la cumbre,
Putin vislumbró el horizonte de una mayor
cooperación económica: "muchas empresas
estadunidenses desean operar (sic) en Rusia,
pero les jalan las orejas y ceden el lugar a sus
rivales (sic)". Putin coloca la estocada: "¿Bene
ficia esto a la economía de Estados Unidos?"
(https://bit.ly/2SLaatO).

LA CANTADA "ASOCIACIÓN estratégica"
de China y Rusia posee fisuras y limitaciones
en muchos ámbitos. No es tan lineal.

NO MENOS RELEVANTE es el retorno
inmediato de los respectivos embajadores
del Kremlin y la Casa Blanca y la perspectiva
y prospectiva de un intercambio mutuo de
prisioneros, lo cual evidentemente da pie a la
resurrección de la abandonada "diplomacia",
donde las cancillerías jugarán un prominente
papel en los restantes temas regionales y
domésticos.

NI ESTADOS UNIDOS ni Biden desean una
guerra nuclear con Rusia por Ucrania. Moscú y
Putin tampoco desean una guerra atómica con
Washington por Siria.

LA "ESTABILIDAD ESTRATÉGICA Global"
es prominentemente tripolar cuando el zar
Vlady Putin se ha adelantado a su operatividad
(https://bit.ly/35COgvD), lo cual seguramente
captó Biden, con casi medio siglo de expe
riencia en las relaciones internacionales, al
reconocer el carácter de "superpotencia" de
Rusia y al programar un próximo encuentro
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con el mandarín Xi Jinping", como enunció el
asesor de Seguridad Nacional, el israelíesta
dunidense Jacob Jeremiah Sullivan (https://bit.
ly/35G7XCG).

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

A EL presidente ruso, VLadimir Putin, y eL
mandatario de Estados Unidos, Joe Biden,
durante La cumbre binacional en Ginebra,

Suiza, eL pasado miércoLes. Foto Oficina
Federal de Relaciones Exteriores de Suiza a

través de Ap
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En defensa
de la vejez
JOSÉ AGUSTÍN
ORTIZ PINCHETTI

LA VEJEZ ES una época
de la vida que se caracteri
za de modo popular por la

pérdida de facultades, el desem
pleo y la cercanía con la muerte.
En apariencia, la defensa del
tramo final de la vida humana
requeriría un abogado muy há
bil y el asunto sería difícil. Suce
de que yo ya soy, bajo cualquier
concepto que ustedes quieran,
un viejo. Tengo 84 años y estoy
obligado a buscar los aspectos
nobles e interesantes de la vejez
para sentirme mejor conmigo
mismo. Muy pocos jóvenes me
podrán entender, porque ellos
están en la efervescencia, que es
nada menos que el contraste de
la época senil, pero además por
que es muy difícil transmitirles
la experiencia de envejecer.

LA IDEA POPULAR sobre
la vejez es muy deprimente.
Justamente porque implica un
desmoronamiento progresivo de
facultades. Porque la muerte co
mo destino es el remate inevita
ble, y porque en nuestra cultura
se exaltan los valores juveniles,
la vitalidad, el buen porte, la
capacidad atlética, la alegría y la
frivolidad que en la mayoría de
los casos son supuestas carac
terísticas de la juventud. Se ve
a los viejos como estorbos en el
ascenso de la nueva generación.

EN REALIDAD, LA vejez co
mo es vivida por muchos es una
etapa decadente y esto se debe
a que su calidad está determi
nada por la forma en que se han
vivido los años anteriores. Y por
lo general, la vida de la mayoría
es rutinaria y mediocre y así
inevitablemente su vejez será
triste. Lo que podemos apren
der de esta etapa vital es que
la calidad de la vejez depende
de los años mozos y maduros,
y tenemos que preocuparnos,
si queremos tener una buena
vejez, en vivirlos bien.

HAY COSAS DE sentido co
mún para defender la época del
envejecimiento. Quizás la mayor
de todas es la sabiduría, cuya
quinta esencia es la experiencia
vivida. Más allá de lo que se ha
aprendido en las universidades,
la vida es una escuela constante,
y la gente, gracias al mencanis
mo ensayoerror, va aprendien
do y acumulando experiencia,
uniendo la intuición y su cono
cimiento racional. Por eso, en
muchas de las sociedades, se
respeta a los viejos y se les da
la oportunidad de aconsejar o
de dirigir a la sociedad. Porque
ellos representan la sabiduría
colectiva y pueden anticiparse
y resolver problemas utilizando
el cerebro y el corazón en una
forma serena, como no pueden
hacerlo los más jóvenes.
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Pl rRKTAI A 7 O Rafael Cardona
ntf^tndoitíLsandawt@gniailj:am

vRamón el imprescindible
iL

En Jas baldosas sonó apenas
un leve ruido de bastón. La

punta, como un ojo imposi
ble, hurgaba el suelo con la
inconfundible rorpeza de los

ciegos.
Un hombre vestido de azul oscuro,

chaleco porteño y camisa blanca, con la
cara levantada como sí de veras oteara

a lo lejos, llevaba el brazo como alcaya
ta y atada a esa escuadra, una mujer de
vestido claro, ojos impacientes y gesto
huraño.

El se llamaba Jorge Luis Borges. Ella,
vive aún y se llama María Kodama. El
no tenía prisa, Ella parecía —o fingía—
tenerla.

Eran las primeras horas en el princi
pio veraniego de Madrid.
—Maestro, me presenté. Yo estuve

cor. usted en Teotihuacán hace muchos
años, cuando lo ¡levaron a tocar las pie
dras de ¡a pirámide. Lo recuerdo, le di
je, con ¡a mano dentro del hocico de una
serpiente emplumada... ¿Se acuerda,
maestre aquella visita?

—Oigame, usted es mexicano, ah, se
le suena en la voz, contestó Borges.
—Sabe —me dijo— ¡indas cosas en

México, mire. Ustedes tienen un poema
maravilloso, su sólo nombre ya es casi el
poema, ¿eh?, la sueva patria.., cosa tan
bella decirle suave a ta patria.

La mujer tironeaba la alcayata.
Desenfundé las primeras líneas de

López Velarde, la exquisita partitura y

el íntimo decoro y rodo aquello. Borges
sonrió.

—Eso es precioso, ¿sabe?
Y yo le dije sí, pero nadie reboje a

lágrima o reproche esta declaración de
Dios que con magnifica ironía me dio a
la vez los libros y la noche...
—Oigame, eso lo escribí yo hace mu

cho tiempo, parece...
Ayer Ramón López Velarde cumplió

cien años de muerto, Borges cumpli
ría este año su cadáver [no su memo
ria), han sido materia de disputa entre
la emotividad de la "Suave patria" cu
ya perfección literaria opaca su nacio
nalismo resignado ["...se siempre igual
y fiel..,1") y su encierro en la jaula del
"Poeta Nacional",

Ridículo, como el empeño de una bu
rocracia escolar, de reducir su obra en
un solo sentido, como si eso fuera todo.

Su mérito no es el nacionalismo. Eso

es lo de menos. El verdadero prodigio es
literario. La imagen poética, por sí mis
ma, exacta, precisa, sugerente, descrip
tiva y se podría decir, hasta sonora, su
pera la imaginaría visión de la imagen
poética.

Otra maravilla, para mi, consiste en
su osadía erótica en una época donde to
do era opaco como la cuaresma. Nadie
ha escrito en México, algo más sensual
y sexual. Al menos no con la oscuridad
en contra.

"A la cálida vida que transcurre canora

con ¿arfeo dt mujer ¿in ktras ni antifaces t
a la invicta belkza que y que enamora,
respondef in íú émi&riúíuÉS de la encantada
hora

un encono de hormL&s eti mis venus voraces.
"Fustigan ti desmán del perennt hormigueo
el posa dti ¿iíemetoy el enjambre dd ruido¦
la harina rebanada como doble trefeo
en los fértiles busto*, d infierno en que era),
d tstertor final y d preludio del nido.

"Ma¿ friego mía fjorrmgüi me negarán su abraso
y fian de huir de mía pübntay frtiibüjadoj dtdos
¿¦uní ¿e olvida m la areno un gélido bagazo;
y tu boca\r ijue ti cifra dt eróticos denuedoi,
fu fc>OLtf( que mi rúbrica, mi manjar y mi
adorno,
fu bOL'a, en que ¡ü Í£íí¿eiú vibra asomada ai
mundo

réproba fiama saliéndose dt un homo,
£n una turbia fecha d¿ áerso gemebundo
en qut ronde ¡a ¡una parqu¿ robarte quiera,
hade oler a s'ddario y a hitrba machacadaf
a droga y a responso, a paMoy a «ra.

"Antoi di que diserten mía, hormigasf Amadni
déjalas mmírtúr L'amirta de tu ¡Mí.*í1
ü que apuren los viáticos del sanguinario fruto
que desde sarracenos oasis mt provoca.

dt que fiü íabioa mueran, para mi luto,
dámílos tn ti crítico umbral dti cementerio

coma perfume y pan y tósigo y cauterio" »

Óigame, usted es mexicano,
ah, se te suena en ta voz,

contestó Borges.
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Charros mexicanos
contra tos nazis

Los charros que querían ir a combatir contra los nazis

Pues sí: México estaba en gue
rra. Después de varios años
de mantenerse en un comple
jo equilibro, que le permitís
mantenerse en buenos térmi

nos con Estados Unidos, y, por otro lado,
venderle a Italia y a Alemania el petróleo
que después de la expropiación carde nis
ta, los clientes estadunidenses y británi
cos ninguneaban, la presión había llega
do a un grado extremo. El ataque a dos
barcos petroleros de bandera mexica
na —el "Potrero del llano" y el "Faja de
Oro"— habían llevado al gobierno mexi
cano a la decisión final de declarar la
guerra a los países del Eje. Desde luego,
se integraba, como hicieron los otros paí
ses de América Latina, al bloque Aliado.

Pero no era sencillo contener eí bulli

cio doméstico, el alboroto nacional que
la nueva situación generaba. No sola
mente se trata de aprender a vivir la vi
da cotidiana con las restricciones y las
precauciones necesarias, pues no se sabía
si, cualquier día, las fuerzas alemanas,
japonesas o italianas irían más allá de

hundir un barco en las aguas del Golfo
de México. También era un reto inevita

ble, e interesante, encausar el entusias
mo, el ardor patriótico de los miles de
hombres que deseaban "ir a la guerra" y
vengar las agresiones recibidas. La ver
dad es que, si aquellos entusiastas mexi
canos se hubieran enterado de que los
barcos hundidos eran de origen italiano,
y que se habían incautado por adeudos,
no les habría importado mayormente, y
seguirían exigiendo que se les permitiera
cobrar la afrenta en el campo de batalla.
La germanoñlia de otros tiempos, que
aparecía en diversos espacios de la vida
nacional, y que en algún momento pare
cía un gesto de simpatía perfectamente
normal las comunidades alemanas ha

bían sido solidarias y simpatizantes del
proyecto liberal durante el agitado siglo
XIX mexicano, era ahora un asunto pa
ra desconfiar.

La Secretaría de Gobernación y el Ser
vicio Secreto trabajaron para detectar la
contrapropaganda que criticaba la alian
za con Estados Unidos y el discurso de

la unidad nacional, y que más allá de las
fronteras, se promovía como herman
dad entre todas las naciones america

nas. Aquella vigilancia llegó a grado tal
que un equipo de ancianos impresores,
empleados de los Talleres Gráficos de la
Nación, bien conducidos, lograron loca
lizar, a partir de su conocimiento técni
co, ia imprenta exacta donde algún críti
co embozado estaba produciendo su pro
paganda contra el gran Aliado del norte
de América.

Pero al mismo tiempo, el gobierno fe
dera! intentaba ponerle cauces al ansia
coiectiva de entrar en batalla: los men

sajes del presidente Avila Camacho eran
muy claros: la participación mexicana en
la guerra no consistiría en enviar miles
de hombres a los frentes. "Muestra lucha

no se hará en las trincheras", subrayó en
algún momento, "sino en las fábricas y
en los surcos".

Pero al mismo tiempo, Avila Camacho
instituyó el Servicio Militar Obligatorio:
el primer día se aparecieron unos cuan
tos interesados en registrarse; al poco
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tiempo eran cientos los que hacían fila.
En los oídos de muchos de ellos resona

ba la voz del presidente, en aquel men
saje en que se declaraba la guerra: "ca
da uno de ios hijos de México cumplirá
con su deber".
Así fue cuando, de repente, aparecie

ron ios charros.

Charros guerrilleros, nada menos.

Sh CH ARROS CONTRA NAZIS

El rescate de esta insólita historia, en
2014, hizo que brotara el lugar común:
charros contra nazis, jugando con el tí
tulo, curioso, de una película del cineas
ta Juan Orol, de 1948: "Gangsters con
tra charros". En realidad, el redescu
brimiento de la Legión de Guerrilleros
Mexicanos habla no solo de una agru
pación que pretendió tener parte en la
compleja vida pública de esos días; tam
bién reflejaba ta forma en que el charro
mexicano se había ido conviniendo en
uno de los símbolos esenciales del Méxi
co que se había ido construyendo con los
gobiernos posrevolucionarios.

En tiempos de Alvaro O bregón, y al
calor de la conmemoración del cente

nario de 1a consumación de la indepen
dencia, los festejos se promovieron co
mo enteramente dedicados "al pueblo",
para hacer la. distinción con las Fiestas
del Centenario, que todavía daban de
qué hablar en 1921: entonces se puso de
moda vestirse como china poblana para
asistir a aquellas celebraciones que pre
sumían de populares. Sí había chinas po
blanas, los charros eran también no sólo
revalorados, sino exaltados como encar
naciones de la identidad nacional.

Precisamente, en 1921, y en ese con
texto de revaloración, se formó la pri
mera asociación de charros de México.

A la vuelta de una década, fue el pre
sidente Pascual Grtiz Rubio quien deci
dió que el 14 de septiembre sería el Día
del Charro y generó un decreto según el
cual, el traje de charro es "símbolo de la
mexicanidad".

A partir de ia promulgación de la Lev
de 1 Deporte, en la gestión de Abelardo
L. Rodríguez, la charrería ganó terreno y
presencia pública, pues se le consideró el
"deporte nacional" Fue Rodríguez quien

confirmó la fecha del Día del Charro.

Así, ser charro o ejercer el artedepor
te de la charrería, en aquella primera mi
tad del siglo XX estaba rodeado de una
cierta aura de prestigio y patriotismo.

Por eso, y a la distancia, resulta muy
lógico que un hombre con prestigio, an
tiguo villista, buen jinete, varias veces
diputado y presidente en funciones de
la Asociación Nacional de Charros, co
mo era Antoh'n Jiménez, resolviera, en
su fuero interno, que era interesante, y
probablemente muy rentable política
mente, armar un cuerpo de combatien
tes de perfil inusual, pero no descabella
do con todos los antecedentes de reva

loración de la charrería y los charros, y
que por el solo hecho de ser charros, ya
tenían andada 1a mitad del camino en

materia de imagen pública. Le parecía
a Jiménez que tampoco era mala idea
contar con una fuerza organizada que
pudiera ofrecer resistencia en caso de un
sorpresivo ataque nazi.
Así nació la Legión de Guerrilleros

Mexicanos. Como líder de la Asociación
Nacional de Charros, Anrolín Jiménez
convocó a todas las asociaciones charras

del país para que se organizaran en pe
queños grupos y se sumaran a la Legión.

Evidentemente, era un proyecto que
podía acarrear mucha popularidad al
gobierno federal: icontar, nada menos,
que con un cuerpo de combatientes de
entre lo mejor de la charrería mexica
na! Tan buena idea le pareció a Manuel
Avila Camacho, que no sólo aprobó la
idea; hizo que ia Secretaría de la Defen
sa diera entrenamiento, Jos domingos, a
ios guerrilleros.
Se empezó a hablar de ellos en la

prensa hacia agosto de 1942, tres me
ses después de la declaratoria de guerra.
Los reporteros empezaron a seguirlos;
hablaban de sus entrenamientos y de las
comilonas con barbacoa que organiza
ban después de sus prácticas.

Pretendía Antolín Jiménez que el 16
de septiembre de 1842, el presidente
Ávila Camacho abanderara a la legión
en el Zócalo. Se decía que ya era mil 500
charros los que conformaban la Legión,
y estaban dispuestos a movilizarse hacia

donde se les indicara, y estaban ubicados
en 250 puntos del territorio nacional, lis
tos ante cualquier eventualidad.
Pero ni Ávila Camacho los abande

ró en septiembre de 1942, ni viajaron a
combatir en ninguna parte. Aunque ha
bía quienes lo tomaran en serio, otros
miraron el proyecto como una curiosi
dad. Eso explica que, cuando uno busca
en las hemerotecas la historia de estos

charros con pretensiones de soldados,
sean más bien habitantes de las seccio

nes deportivas de los diarios.
La Legión tuvo malas relaciones con

la poderosa Confederación de los Traba
jadores de México, la CTM: fue la orga
nización obrera la que les ganó el tur
no de abanderamiento en el Zócalo, y
los charros se tuvieron que conformar
con una ceremonia, el primer día de
mayo de 1943. También culparon a la
CTM de un atentado a balazos, perpe
trado contra el secretario general de la
Legión. Desfilaron el 20 de noviembre
de aquel año, y saludaron al presidente.
Pero nunca marcharon hacia alguno de
los frentes de la guerra mundial. Como
no hubo ataques en territorio mexicano,
provenientes de alguno de los países del
Eje, tampoco entraron en acción dentro
de nuestro país. Pero se habían ganado
a pulso un nuevo ribete de prestigio. En
1945, el presidente Ávila Camacho hizo
una nueva declaratoria: la charrería era

EL deporte nacional, por si a alguien le
quedara alguna duda •
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Fueron muchas las

manifestaciones

propagandísticas
contra los países del
Eje, apenas México

les declaró La guerra.
Imágenes como este

charro imaginario
imponiéndose a Hítler
no estaba asociada a

la Legión de Charros,
pero retrata muy bien el
espíritu del proyecto.
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Hay una manera de contribuir a la protección
de la humanidad, y es no resignarse"

Ernesto Sábato

México, como todos los países del mundo, busca una ma
nera de superar la crisis económica y sanitaria provocada
por la pandemia hace más de un año: hoy, la vacuna aca
para los intereses y para ello el Gobierno ha acordado la
compra de más de 230 millones de dosis de seis prototi
pos diferentes: AstraZeneca, Pfizer, Sputnik V, Sinovac,
CanSino y fohnson & Johnson.

Para ello, las autoridades han entablado contacto con
los laboratorios con el fln de tener más opciones dado
que la escasez y los problemas de suministro a principios
de año diluyeron nuestro optimismo; sin embargo, el ini
cio de la vacunación al sector salud y masiva a adultos
mayores nos dio una buena dosis de optimismo, segui
mos los adultos "menos mayores" de 50 a 59 años a la
mano de los maestros, y ha comenzado ya la de 40 a 49,
concretándose la campaña de inmunización más ambi
ciosa déla historia: venían las elecciones del pasado 6 de
junio, una vez superado el proceso electoral, el país nue
vamente avanza con lentitud y rezagos, frente al reto de
vacunar a 117 millones de personas de forma gratuita.

A la fecha, México ha administrado más de 30 millo
nes de vacunas a 22 millones de habitantes; alrededor de
12 millones han recibido ya las dos dosis, en tanto que
nueve millones y medio han sido inyectados con una pri
mera y esperan el calendario para recibir la segunda.

Conforme a sus planes, el Gobierno esperaba vacunar
a casi 15 millones de personas de más de 60 aflos y a todo
el personal de salud antes que terminara marzo, los pla

zos se han extendido. México fue uno de los primeros
países del mundo en acceder a una vacuna contra el co
ronaviius, pero se rezagó por un mes, entre enero y fe
brero. Los acuerdos de compra se han cerrado, pero las
dosis irán llegando de manera irregular.

Lo cierto es que, independientemente de la marca, to
das las vacunas han probado su eficacia no sólo en la
reducción de la probabilidad de desarrollo de síntomas,
sino también, y sobre todo, en la minimización del riesgo
de muerte: a decir de los expertos,"la mejor es la que nos
toque; lo peor es no tener ninguna. "México espera millo
nes de dosis; no obstante, las mutaciones del virus ya han
empezado a circular, dibujando en el horizonte del país,
del continente y del mundo una carrera contrarreloj para
construir la primera muralla eficaz contra el Covid19.

El viernes pasado el prejidente Andrés López admitió
la baja en el número de vacunaciones diarias, algo que
atribuyó a un menor "ritmo de llegada de vacunas", a la
vez que desvinculó el tema de las elecciones: "Bajó el
número de vacunados, pero es porque no hemos tenido
disponibilidad de vacunas. Ya se va a ir resolviendo", dijo.

Al proyectar un gráfico, según el cual se recibieron 5.7
millones de vacunas, explicó que esta semana pasada só
lo llegaron 2,9 millones de dosis.

Además, López arremetió contra la prensa que "de
mala fe" que informó que antes de los comicios se aceleró
la vacunación con motivos electorales, y criticó que esos
medios "son muy buenos para la calumnia".

A raíz de la reducción de la llegada de dosis, el manda
tario anunció una próxima reunión con las autoridades
sanitarias de los 32 estados del país para "reforzar el plan
de vacunación".
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Sacapuntas
Reparación, en puerta
Será este lunes cuando la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, se reúna con el comité de especialistas
que realizará el proyecto para restaurar la Línea 12
del Metro. La intención es que en un mes se tenga el
plan de reparación para que el servicio se reanude lo
más pronto posible. En el comité hay miembros de la
UNAM, UAM, IPN, Ibero y la Universidad de California.

Desayuno con Parolln
Inmediatamente después de ¡a mañanera de este
lunes el presidente López Obrador recibe en Palacio
Nacional al secretario de Estado de la Santa Sede,
cardenal Pietro Parolin. No se trata de una visita

oficial, sino que el titular del Ejecutivo lo invitó a
desayunar. Nos dicen que será un encuentro amistoso
y de cortesía para el prelado.

Botín clasemediero
Inició una disputa entre partidos para atraer a las
clases medias. A Morena, que dirige Mario Delgado,
Je cayó el 20 de que sin el apoyo de ese sector se le
complicará el 2024, por lo que planea redirigir sus
propuestas sin descuidar a los desprotegidos. En
tanto, PAN, PRI y PRD integran una agenda legislativa
enfocada en atender a pobres y a c/asemedíeros.
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Se van sumando
Se abrió la baraja de senadoras de Morena que buscan
presidir la Mesa Directiva en el periodo ordinario
que inicia en septiembre. Marybel Villegas y Malú
Micher fueron las primeras en levantar la mano, pero
Imelda Castro y Bertha Caraveo también dejaron ver
su aspiración. Desde la Jucopo, que preside Ricardo
Monreal, impulsan una votación para decidir.

Mejora percepción
Es un hecho la mejora en la percepción de seguridad
en la CDMX. Los datos del INEGI que llegaron a la
oficina del secretario de Seguridad, Ornar García
Harfuch, indican que en tres alcaldías menos de
50% de la población se siente insegura. En las otras
demarcaciones también se registró una mejoría con
respecto a 2018. Pero él no se duerme en sus ¡míreles.
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DES
PROPOSITOS

Confirmó su
interés de reforzar
la alianza,
exhortando a
canalizar recursos

a países menos
desarrollados

para contrarrestar
a China

BIDEN FORTALECE
RELACIÓN CON EUROPA

i primer viaje internacional de Joe B¡
den como presidente de EU tuvo como
primer destino la pintoresca provincia
deCornwall,Gran Bretaña, donde se en
contró con sus pares integrantes del G7,
que incluye a las principales economías
del mundo capitalista. Como segunda

parte de su agenda viajó a la entrañable Bruselas, Bélgica,
donde se reunió con los países miembros de la Organiza
ció n d e Pa íses d e I Atlá ntico d el No rte (OTAN) y, po r ú Iti mo,
visitó la llamada "capital de la paz", Ginebra, Suiza, donde
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tuvo su pri mera cumbre con Vladimir Putin, presidente de
la Federación Rusa.

Sin duda, las tres visitas fueron de gran utilidad para el
demócrata, pues en cada una dejó en claro y sin cortapisas
el renovado ral internacional que bajo su liderazgo habrá
de jugar Estados Unidos ante el mundo.

Así, en su reunión con el G7 confirmó, a diferencia de
la actitud Trumpiana, su interés en reforzar la alianza y su
convicción por reforzarelmultilateralismo,exhortando, por
otra parte,a los países miembros a una mayorcanalización
de recursos hacia naciones menos desarrolladas como una

manera de contrarrestar la estrategia internacional de la
"Ruta de la Seda", emprendida porChina como
unaformaveladadefortalecersu influencia

global en la geopolítica internacional.
Biden postuló lo anterior como una con

tienda que deberá resolverse a favor de los
países democráticos y en contra de países
autoritaristas. Asimismo, solicitó a sus aliados
participaren el desarrollo de un plan global
que enaltezca los valores de la democracia,
cuyo objetivo sea el mejoramiento del medio
ambiente, la salud, una mayor dispersión tecnológica y el
respeto a los derechos humanos.

En el seno de la OTAN manifestó su preocupación por
las consta ntesy abiertas confrontaciones milita res chinas,
su creciente armamentismo, la rápida expansión desu ar
senal nucíeary desarrollo cibernético, asícomo, su posible
alianza militar con Rusia como una forma de intimidación

a los países miembros de la solidaridad transatlántica.
También advirtió sobre la insistente política armamen

tista rusa y sus disruptivas incursiones cibernéticas en
países occidentales y otras actos de agresión militarista
como la anexión de Crimea y su velada participación en
apoyo de regímenes autoritaristas.

Ante dichas circunstancias, instóa los países miembros

a una mayor integración militarque les permita afrontarcon
entereza un escenario geopolítica plagado de amenazas
bélicas que en la actualidad van desde simples estrate
gias militares tradicionales, hasta operativos que pueden
involucrar el uso de armas nucleares.

En su tercera escala, se llevó a cabo la primera cumbre
con Putin cuyos resultados cumplieron con el objetivo
de distensar la relación. Si bien no se lograran grandes
avances, sí se pusieron sobre la mesa una gran variedad
de tópicas como el inicio conjun to de pláticas respecto del
control de armas nucleares y ataques cibernéticos, hasta
temas vinculados con el encarcelamientodel líderopositor

Navalni,elapoyo ruso a la dictadura represiva
de Lukashenko, Ucrania, Afganistán, etc.

Tanto Biden como Putin relucieron porsu
gran experienciay bajo perfil ante la magnitud
del evento. Putin, como siempre, mostró su
sagacidad de tantos años como miembro de
élite de la extinta KGB, hoy rebautizada como
Servicio Federal de Seguridad, FSB.

Con el viaje de Biden al extranjerose logró
el objetivo de restablecer el liderazgo de EU

entre los principales países capitalistas del orbe.Si bien en
este primer lance no hubo un alineamiento total de parte
de algunos sus de sus principales aliados, en particular
respecto al tema de tomardistancia en sus relaciones con
la China antidemocrática de Xi Jinping,síse logró guardaren
el "cajón del olvido" la negativa relación políticadiplomática
entre EUy sus aliados promovida porTrump. Con esta visita
seabre un capítulo en la geopolítica internacional,donde las
principales democracias tienen la oportunidad de reasumir
su papel de contrapeso ante gobiernos autocráticos que
buscan su hegemonía a nivel mundial.

Con el viaje de
Biden se logró el

objetivo de
restablecer el

liderazgo de EU
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COPSTRA LAS
CUERDAS

PONEGATELL
ALTO A
SHEINBAUM

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
debe decidir si cancela o no más de 40

conciertos musicales por el semáforo amarillo

ugo LópezGatell prácticamente le puso el
alto a Claudia Sheinbaum en el semáforo

epidemiológico.
En una conferencia a Ias11:20. la jefa de

Gobierno habfa aseguradoque la pandemia
en la capital estaba contenida. Nada dijo
sobre un cambio de color en el semá ford

No sólo eso, después de un año cinco meses anunció el
incremento de los aforos en eventos de entretenimiento en

espacios cerrados, cines y teatros.
Poco más de siete horas después, el subsecretario de Salud

a través de su cuenta deTwitter puso en semáforo amarilloa la
Ciudad de Méxicojunto con otras siete entidades federativas.

No está claro qué pasó en las siguientes dos horasy media.
Si lajefa de Gobierno buscóal subsecretario de Saludo hablaron
funcionarios de otros niveles al respecto. Pero Sheinbaum,
quien tiene un distanciamiento con el encargado de la lucha
contra la pandemia por diferencias fuertes en los primeros
meses de la crisis sanitaria, ella contestó también en Twitter
lo siguiente,a las 925 de la noche:

"En la última notificación del ©GobiernoMX, el Semáforo
Epidemiológico de la Ciudad de Mé
xico se encuentra en 9 puntos. Un

p u nto a rri ba de I os 8 n ecesa ri os pa ra
estaren verde. Por este incremento

de un punto, la Ciudad pasa a partir
del lunes a semáforo amarillo.

Sin embargo, continuamos en ni
veles mínimos históricos de casos,
hospitalizacionesydefuncionespor
CGVID19. Nuestra estrategia ha sido

siempre #ReactivarSinArriesgar. Gracias a que el tránsito al
semáforo verdesignificócambiospaulatinos a las actividades
económicas... Hoy el incremento de un punto en el semáforo
epidemiológico no requiere un cierre de actividades.

"Hoy, lo más importa nteseguirá siendo cuidarnos y cuidar
a los demás.

"Sobre la permanencia de las clases presenciales la @
SEP_mx emitirá comunicado7'. Sólo unas horas le duró a la
jefa de Gobierno de la Ciudad de México los festejos de la
supuesta contención de la pandemia porCOVID19.

Final mente, el comunicado emitido ayer por la SEP fue la
cancelación de la presencia física en las aulas.

Pierde Sheinbaum en el manejo de la crisis en el peor mo
mento de su sexenio, por los efectos en el colapso déla Línea
12 del Metro, por la insensibilidad para atender a las víctimas
y por los pésimos resultados obtenidos el 6 de junio en la
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Ciudad,donde la oposición se quedó con 11 de 16alcaldías.
Y hoy Gatell,sin proponérselo o sí, la pone contra las cuer

dos al aventarle la papa caliente que representa tomar una
decisión inmediata para que determine si se deben cancelar
o no los más de 40 conciertos previstosen los siguientes días
en la ciudad, pues atendiendo el reglamento,al emitirse la luz
amarilla, no debería haberconcentraciones masivas.

Frente a ta I escenario y la advertencia de Salud federal, de
que podría darse una tercera ola de CGVID19, Sheinbaum será
la única responsable.Gatellqueasumióel costoen marzode

2020al autorizarel Vive Latinoya no está con ella, ni ella con él.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCH EZMX

No debería
haber

reuniones
masivas
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Haciéndose... ministro
Cuando con displicencia se evita que una controversia que divide ascienda,

o cuando no se es tajante en una postura personal ante aquello que es
letra contenida en ley suprema, lo que se genera irresponsablemente es

en mayor manera problemático que aquello que podría aportar.
Si un ministro presidente de la suprema corte adopta esa actitud, el efecto

negativo es exponencial por la ubicación y el peso específico que implica su
cargo.

No es de extrañar que la ambigüedad derive en polarización y reclamo;
si el aplauso de aquellos que desprecian lo estipulado por la carta magna se
intensifica, la acritud de los enemigos políticos de los aplaudidores por igual será
incremental.

Todo ello conlleva a la confrontación al grado de la acusación frontal del
ciudadano como ya ocurrió. Nos referimos por supuesto a la inexplicable actitud
del ministro Arturo Zaldfvar quien, dilecto en las artes del cuidado constitucional,
ha permitido innecesariamente la incertidumbre que pesa sobre la posible
aceptación y establecimiento de un antecedente que resulta sumamente
peligroso para el régimen de legalidad mexicano.

Es incomprensible que, en aras de una extensión de un mandato conveniente
para los intereses políticos del gobierno federal, así como igualmente
conveniente para los intereses personales del propio ministro, se pueda
bordear con una colección de maniobras el cumplimiento estricto de aquello que
literalmente estipula el artículo 94 de la Constitución Mexicana.

Peligroso por que si ello es aplicable a la actuación de quienes son los
máximos guardianes de la letra de la Carta Magna, qué ocurrirá con aquellos
que ocupan puestos administrativos o legislativos y que sin duda se sentirán con
derechos adquiridos apelando a esta treta.

El ministro se ha encerrado en un callejón sin luminarias y del cual se ve difícil
la salida. Por una parte, condescendiente con el ejecutivo federal, mantiene la
cortesía al no pronunciarse por aquello que In pectore seguramente sabe que no
es viable, pero al mismo tiempo lanza una consulta apelando al artículo 11 de la
Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación.

Zaldfvar pide una resolución inmediata a este asunto en razón de su honda
trascendencia, pero apoyado en una especie de decisión colectiva que bien
puede generar consenso, pero al igual puede dividir aún más y mover la
discusión hacia frentes apegados a lo político más que a lo estrictamente legal.

Es en dicho artículo de la Ley Orgánica, donde se establece la hegemonía
decisoria que tiene el Pleno de la Suprema Corte, ya que es precisamente ahí
donde se vela por la independencia y buen actuar de sus ministros, así como la
autonomía de sus propios órganos.

Estamos ante el órgano competente y terminal para salvaguardar el régimen
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constitucional en asuntos de transcendencia nacional, tal como es este asunto
que tanta polémica ha suscitado.

En dichos términos es correcto que el Pleno proceda de inmediato a la
resolución de fondo del asunto, así como a las acciones de inconstitucionalidad
que han derivado de este actuar.

Por otra parte, si nos sumergimos en mayor profundidad, tenemos
presente que la división de poderes ha sido uno de los pilares más sólidos del
constitucionalismo mexicano. Ha estado presente en todos los textos supremos;
tanto en 1814,1824,1835,1843,1857 y 1917. Se ha sostenido porque es la base del
derecho público que nos rige y por ello se salvaguarda con recelo.

Pero en un caso como este, nos ubicamos ante una intentona burda por parte
del poder legislativo para transgredir la frontera en donde una ley ordinaria
pretende ir más allá de un mandato constitucional.

El artículo transitorio propuesto para la extensión, no puede de forma alguna
mandatar de forma distinta como el mismo artículo 49 de la Carta Magna lo
establece. Es más, estamos ante dos poderes públicos que establecen una
multiplicidad de relaciones entre sí; sin embargo, el legislativo solo puede actuar
en función del poder judicial en lo que respecta a aquello que ya se encuentra
debidamente establecido por la propia constitución.

No es viable que una ley secundaria, y mucho menos un artículo transitorio,
establezcan una obligación o un derecho exigible al poder judicial, eso sería
dinamitar la regularidad legal con la que inveteradamente se ha manejado este
equilibrio.

Pero en un caso como el presente donde el riesgo es real en las previsibles
consecuencias que, en el peor de los casos vendrían a quebrar la estabilidad del
estado mexicano, dqué necesidad existe para que el ministro presidente no se
haya deslindado de algo que notoriamente es una aberración? dO acaso todo lo
que hemos expuesto no lo sabe Don Arturo?
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El tema del cambio climático
se está calentando en Méxi
co ante la falta de información
sobre las políticas que está si
guiendo el gobierno federal
para combatir ese fenómeno.

De hecho, varios grupos
ambientalistas que operan
en el país están convocando a
una reunión sobre Transparen
cia Climática, pues nomás no
les queda claro cuáles son las
acciones puntuales que está
siguiendo la Secretaría del Am
biente que encabeza María Lui
sa Albores en esa materia.

Lo que sí tienen claro es
que desde 2018 México es men
cionado junto con Rusia y Bra
sil como los países que menos
esfuerzos hacen para combatir
el calentamiento global y sus
consecuencias.

De ahí que ven muuuy difí
cil que un país que apuesta por
el carbón y el combustóleo pa
ra generar energía pueda tener
de aquí a noviembre, que será
la cumbre climática de la ONU

en Glasgow, algo positivo que
reportar.

Muy pendientes habrá que estar
mañana de un anuncio que ha
rán varias organizaciones con
vocadas por la Coparmex, que
preside José Medina Mora, pa
ra lanzar una estrategia nacio
nal que busca evitar violaciones
a la Constitución.

La idea es que un grupo de
abogados se dedique a monito
rear las acciones del gobierno
y los legisladores para emitir
alertas cuando detecten ini

ciativas'de leyes o normas que
vayan en contra del texto cons
titucional.

También harán un llamado

a expertos, académicos, em
presarios, legisladores, jueces
y ciudadanos en general para
convertirse en Guardianes de
la Constitución.

Y vaya que esa iniciativa
puede resultar relevante ahora
que hay varias leyes temporal
mente suspendidas y a revisión
en la Suprema Corte en mate
ria de hidrocarburos, energía y
telecomunicaciones... más las
que se acumulen..

demísfuerttes 0reforma.com
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EN EL BOSQUE
Kilt. Así se llama la falda que los escoceses usan.
Abajo no llevan nada, según dato que personal
mente no me consta. Sucedió que Angus McCock
fue a pasear al bosque en compañía de la bella
Nessie. Le dijo ella: "Sientes ganas de tomar mi ma
no, ¿verdad?'. Respondió él: "Sí. ¿Cómo lo sabes?".
Explicó Nessie: "Por el resplandor de tu mirada". Él
le tomó la mano. Poco después la chica le dijo a su
galán: "Sientes ganas de darme un beso, ¿verdad?'.
Volvió a admitir él: "Sí. ¿Cómo lo sabes?'. Repitió la
muchacha: "Por el resplandor de tu mirada". Él la
besó apasionadamente. Ya adentrados en el bos
que le dijo Nessie a Angus: "Sientes el deseo de
hacerme el amor, ¿verdad?'. "Sí "reconoció él". ¿Lo
sabes por el resplandor de mi mirada?'. "No "repli
có Nessie". Lo sé por el levantamiento de tu kilt"...
Babalucas fue a una tlapalería. Linda palabra es
ésa. Proviene del náhuatl "tlapalli", color para pintar.
Babalucas le pidió al encargado: "¿Tienes veneno
para ratones?'. El hombre le entregó unos polvos
blancos y le dijo: "Póngaselos en el agujero". Ob
jetó el badulaque: "Si me los pongo ahí, ¿qué efec
to puede tener eso en los ratones?'... Aquel señor
estaba viviendo sus últimos momentos. Le dijo el
sacerdote que lo acompañaba: "Don Cucufate: fue
usted un buen hombre a lo largo de su vida; buen
hijo, buen esposo y padre. Cumplió siempre sus
deberes religiosos. Le he administrado ya los auxi
lios de la Iglesia. Por favor, tenga un poco de fe en
la misericordia del Señor. No necesita llevarse con
usted ese extingüidor de fuego"... Solía y Lelia, her
manas entré sí, otoñales célibes las dos, llegaron a
su casa por la noche después de haber asistido a la
sesión mensual del club de jardinería. Sucedió que
en su ausencia un ladrón había entrado en la casa,
y cuando las oyó llegar se metió apresuradamente

abajo de una de las antiguas camas de latón eh que
las señoritas dormían. Solía lo vio y llena de sobresal
to le dijo en voz baja a su hermana: "Hay un hombre
abajo de tu cama". "¿Y qué esperas, tonta? "exclamó
ia señorita Lelia". ¡Súbelo!"... Una guapísima mujer
de bello rostro y ondulantes formas caminaba por el
centro comercial. A su paso los hombres volvían la
mirada para verla, no obstante todas las adverten
das que habían leído en el sentido de que incluso
una mirada puede ser motivo de una demanda por
acoso sexual. Si eso hubiera existido en los tiempos

de Federico Gamboa de seguro el autor de Santa
habría ¡do a la cárcel, pues de él dijo el poeta José
Juan Tablada que don Federico dirigía a las mujeres
"miradas trepadoras". En la actualidad ya no se acep
ta lo que el inolvidable Piporro decía en una de sus
canciones: "La vista es muy natural". El caso es que
Pepito fue corriendo a alcanzar a la preciosa mujer
y le dijo: "¿Podría usted darme por favor el número
de su teléfono?'. Sonrió ella al oír la petición del niño
y le preguntó, divertida: "Y ¿para qué quieres tú el
número de mi teléfono?'. Respondió Pepito: "Para
venderlo"... El príncipe era bastante feo. Tan feo que
la Cenicienta, en vez de escapar del baile a las 12 de
la noche, escapó a las 6 y media de la tarde... Co
nocemos bien a don Chinguetas: es un marido ta
rambana. Su esposa doña Macalota, que anclaba de
viaje, regresó a su casa con anticipación y sorprendió
a su casquivano esposo en el lecho conyugal acom
panado por una estupenda morenaza. Indignada,
la señora prorrumpió en dicterios contra el desleal
consorte. Lo menos que le dijo fue: "¡Cabrón!". En
tono de reproche contestó Chinguetas: "Ay, Maca
Iota. Vas a acabar por arruinar nuestro matrimonio
con tus absurdos celos"... FIN.

afácaton0yahoo.com.mx
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BAJO LA LUPA

Por qué Gabriel Pneto Avalos,
 Fiscal de Mandamientos Judi

dales, máxima autoridad de la
¦ ^ Fiscalía General de la Justicia

de La CDMX. exigió la inmedia
ta liberación de loel Vázquez Dolores, pese
a tener una orden de acción vigente emiti
da por un juez de control de esta ciudad,
acusado como presunto autor del huachi
col de cemento de la cooperativa Cruz
Azul? La liberación ba llevado a la empresa
a pensar que el funcionario no está actuan
do con imparcialidad y están por poner una
queja al respecto. Le hace ruido porque
creen que lo está moviendo más su cercana
relación con la es procuradora calderonista
Marisela Morales y ahora es abogada del
grupo cercano de Billy A Iva re/. Hay que
recordar que Morales nombró en tiempos
del calderonismo a Prieto Avalos como de

legado de la PGR en Morelcs.
Resulta que el semáforo amari

llo en la CDMX fue decidido

por la Federación el viernes y
Claudia Sheinbaum, Jefa de
Gobierno, se enteró poco an

te del anuncio público proveniente de la
oficina del subsecretario de Salud, Hugo
López Gatell. Ayer sábado, le pasó lo mis
mo: la SEP de Delfina Gómez, anuncia el fin
de clases presenciales en la capital antes de
que las autoridades capitalinas digan 'esta
boca es mía". Oficialmente seguimos en
amarillo, casi verde, en la CDMX, pero las

dos declaraciones de restricción de activi

dades llegaron desde arriba mientras los
capitalinos sostienen que están a unos
puntos de lograr la apertura.
En la Secretaria de la Fundón

Pública, dirigida por Irma Erén
dira Sandoval, se respira un aire
de zozobra al pensar que el
cambio en esa dependencia es

inminente y ella no llegará al primero de
septiembre, día que por ley el presidente
entregue su informe al Congreso de la
Unión.

En Oaxaca todo parece indicar
que la diputación local que ganó
Francisco Ángel Maldonado,
exdiiector del Instituto de Ca

pacitación y Productividad para
el Trabajo, sera echada para atrás, pues en
la pasadas elecciones, según confirmó el
tribunal electoral de la entidad, utilizó re
cursos del estado para su campana política,
los magistrados determinaron que perderá
y será amonestado de manera pública, con
esto se borrará un triunfo de la coalición

PANPRIPRD.

El Presidente López Obrador
anunció ante alcaldes y gober
nadores entrantes que al que se
descubra robando dinero del

presupuesto se le aplicará ma
racure, pero con tachuela, lo dijo el viernes
en Veracruz. Seria ideal que mandaran esa
versión estenográfica a varias dependen
cias federales como recordatorio.
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SE LES DIJO, PERO
NO ENTENDIERON
JOSÉ MELTON

Para estas alturas de la pan
demia y de los semáforos
epidemiológicos ya está de
más decir "Se les dijo", y es
tá demás porque ya pasó

año y medio y parece que el egoísmo ha
triunfado por sobre La supervivencia ese
egoísmo llevó a que, de nuevo, por tiem
po indefinido, el semáforo epidemiológi
co de la CDMX pasara a amarillo. Ya ni
llorar es bueno.

Y es que ni bien terminaban de decir
las medidas que se tenían que acatar en
la capital para poder transitar al semáfo
ro epidemiológico verde cuando la gente
escuchó: "salgan a la calle, no usen cu
brebocas y atiborren las plazas que el
verde significa que ya no hay enferme
dad", y si no fue asi, al menos así se vio
en las calles.

Desde el día del anuncio, ni siquiera
el de la entrada en vigor, las calLes se ati
borraron de gente aburrida de estar en
cerrada en casa, de gente con "ansiedad
por el encierro" que necesitaba solo unos
minutitos en la calle porque ya era de
masiado tiempo confinado, gente que
salió "nomás tantito" y llevó a toda la fa
milia a caminar por las plazas comercia

les. De esas familias hubo miles si no es

que más que tuvieron la misma idea al
mismo tiempo.

Bastaba caminar un poco por las calles
del Centro Histórico para ver cómo la sana
distancia ya no existia, cómo la gente creía
que por traer un refresco o un café en la
mano tenía licencia para no portar el cu
brebocas y más aun, los grupos de perso
nas que no obstante no acatar las medidas
sanitarias, además se hablaban a gritos es
parciendo saliva por doquier.

De esos, son los que ahora están de
nuevo ingresando a Los hospitales, de esos,
son los que ahora están dando positivo a
las pruebas de Covid y por ellos es que
ahora La ciudad pasó al funesto color ama
rillo. Esos ''aburridos que salieron tantito
nomás" son los que no acataron las reglas
y ahora pagamos todas las consecuencias.

Es imposible poner nombre y ape
llido a los contagios, pero sí a las accio
nes, las aglomeraciones y las fiestas,
por todos lados, no hablan más que del
egoísmo de Las personas y la poca em
patia, pues las frases: "de algo me he de
morir y es mi problema si me enfermo",
ahora se volvieron justificaciones para
la irresponsabilidad.
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A dar vuelta a

la hoja, llama el
senador Monreal

Una vez digeridas las
emociones y pasiones
desatadas por el recien

te proceso electoral, el sena
dor Ricardo Monreal llama a

que hay un proceso de reconci
liación nacional y seguir ade
lante con la vida institucional.

México nos necesita a todos,
ríos ha dicho en repetidas oca
siones, por ello es necesario ya
de una vez por todas terminar
con la polarización en la que
nos han metido.

Es menester, como el mismo
Monreal lo señala, dar vuelta a
la hoja y meternos a un proceso
de reconciliación, pide en otro
de sus ya frecuentes mensajes
por redes sociales.

Cuatro iniciativas

El Presidente López Obra
dor habló de tres iniciativas

que le urgen, pero el senador
Monreal dice que serán cua
tro. Anadió una más.

En su mensaje sabatino, nos
explica que el fin de semana lo

dedica a revisar y a redactar al
gunos documentos, para des
pués pasarlos en limpio.
Aquí, el texto integro para

evitar errores de interpreta
ción...

"El Presidente de la Repú
blica, ha anunciada, esta sema
na, tres reformas, y yo agregaría
una cuarta, que va a dar paso en
los próximos días.
Tres reformas constituciona

les de gran calado:
La primera es: La Reforma en

materia del Sistema Eléctrico,
para fortalecer la Comisión Fe
deral de Electricidad y cumplir
el compromiso que el Presidente
había hecho con los ciudadanos,
de no aumentar las tarifas de

energía eléctrica.
Es decir, ser rector en el sumi

nistro y en la producción de
energía eléctrica, por encima de
los privados.
Dos. También ha anunciado

una Reforma a 1a institución de
nominada Guardia Nacional. Es

decir, que este cuerpo de élite
civil en materia de seguridad
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pública federal, pase a formar
parte de la Secretaría de la De
fensa Nacional.

X una tercera, £s la Reforma
electoral, política en materia
electoral.

Y yo agregaría una cu arfa
más, que bien, según estoy en
(erado, una Reforma Adminis
trativa profunda, que tiene que
ver con la profundizacíón de la
austeridad y la sobriedad re
publicana.
Ahora estoy revisando la Re

forma Electoral, incluso ya ten
go un borrador, es este, lo estoy
revisando puntualmente.
Es una Reforma que, inde

pendientemente que el Presi
dente vaya a enviar su Inicia
tiva, nosotros no podemos des
oír nuestra obligación, inobser
var nuestra Obligación cOmo
legisladores.
Y estoy preparando una Ini

ciativa muy ambiciosa o amplia,
por no decirlo de otra manera,
sobre varios tópicos que re

quieren en materia electoral.
Esta Iniciativa que voy a pre

sen íar, espero concluirla en
ocho o 10 días, y presentarla,
como es mi derecha JiacerJo,
independientemente de que el
Ejecutivo presentará la suya y
se podrán complementar éstas
y otras gue están ya presenta
das en el Congreso Mexicano.
Por eso, estas cuatro reformas

que ha anunciado el Presidente,
tendremos que iniciar un pro
ceso de construcción de con

sensos porque todas requieren
modificación constitucional.

Ojalá y lo logremos, son mo
mentos difíciles de polariza
ción, de división, encono inclu
so, pero hay gue darle vuelta a
la página y buscar qué temas y
qué tópicos nos unen y nos for
talecen como nación, para dar
paso a una reconciliación na
cional".

Por nuestra parte agregaría
mos que sí, ya es tiempo de de
jar atrás la polarización...
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Cuenta la leyenda, que después de que la
Atlántida desapareció, los gigantes que logra
ron escapar de la catástrofe, se refugiaron en
distintos lugares, como Egipto y crearon pirá
mides; en Grecia, desarrolláronla civilización.
En India fincaron la espiritualidad; en Inglate
rra colocaron la Templanza, y en México, pu
sieron la Magia.
Pero uno de los gigantes decidió convertir

se en humano y desprenderse de su poder y
su lado masculino, para romper en mil peda
zos su parte femenina, la misma que se dilu
yó y algunos creyeron perdida.
En ese instante, el Universo explotó amo

rosamente y se formaron los montes, monta
ñas, volcanes, ríos subterráneos que llegan a
los océanos, con la única intención de recor
dar que el amor siempre está cubierto, aun

que no pueda verse.
Entonces apareció la luz y con ella la os

curidad. Lo masculino y lo femenino. La di
vinidad y la humanidad, quizá por ello, hay
mujeres que sienten esa sensación de "no me
recer", mientras que algunos hombres sien
ten "culpa".
O quizá, esta sea una de las razones por las

que los hombres enfrentan clichés y es que a
lo largo de mi vida, escuché decir lo importan
te que era ser el mejor, que competir era fun
damental, que los hombres no lloran y tuve
que hacerlo a escondidas, mientras mordía la
almohada o la toalla, para que nadie me es
cuchara.

Me dijeron que un hombre no confiaba y
que, un verdadero hombre era capaz de con
quistar desde el amor de una mujer, hasta ci
vilizaciones enteras y tierras lejanas.
Aprendí que los hombres viven en silen

cio, soledad y alardeo, porque podemos estar
rodeados de personas y no sentir compañía,
envueltos de comentarios, a la defensiva y a
la vista de otros.

En un mundo en el que, si no tomas, no eres
hombre, así que bebí hasta embrutecerme. Si
no fumas, no eres hombre, así que fumé algo
más que tabaco. Si pierdes a tu familia, fraca
saste como hombre. Si no tienes pareja, tam
poco lo eres. Si no tienes pertenencias o las
perdiste o quedaste en banca rota, fallaste
como hombre.

Así que la sociedad nos enseña a vivir con

esa creencia limitante que causa la vergüen
za de no ser el hombre que los otros esperan,
porque olvidaron enseñarnos que un hombre
también tiene virtudes y capacidades por na
turaleza, como proteger, amar, callar, crecer,
llorar, soñar, reír, crear, asumir responsabili
dades y de rendir cuentas, pero no por obliga
ción, sino por convicción.
Porque también un hombre puede ser al

guien que descubre, pese a todo y a todos, cuá
les son sus límites, creencias y carencias; y al
mismo tiempo ser capaz de defender y asumir
sus actos, sus palabras y sus pensamientos.
Ser hombre es también encontrar el poder de
serlo, pero desde el mismo centro... desde ese
centro que algunos llaman divinidad.

CONSULTORIO C7 SALUD MENTAL

¦ Teléfonos de atención en dos horarios:

¦ De lunes a viernes

¦ De 9:00 a 15:00 horas

¦ 5531204231

¦ De 15:00 a 20:00 horas

¦ 5534333983

¦ Correo: c7saludmental@gmail.com
¦ Sitio web: www.c7saludmental.com

¦ Facebook: @c7saludmental

¦ Instagram: @c7saludmental
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